
MONTERREY, N.L., DOMINGO 14 DE MAYO DE 2023Año CV   Número 39,587 Precio ejemplar DIRECTOR GERENTE: JOSE GERARDO CANTU ESCALANTE

1 / Deportivo1/Local

1/Deportivo

AAccuueerrddaann
iinnvveerrssiioonneess
mmiilllloonnaarriiaass
eenn  rreeffiinneerrííaa

No han encontrado resistencias para trabajar
Falta aprobar 17 nombramientos en el organismo

¡Ya están en semifinales!
Con un global de dos goles a cero, los Rayados del Monterrey avanzaron a las semifinales del

Clausura 2023, dejando en el camino al Santos Laguna
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La Paz, BCS/El Universal.-              

Al grito de "¡Presidente!", fue

recibido el secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, en visita a Baja

California Sur, donde dijo que él ve

"piso parejo" entre las corcholatas que

aspiran a la candidatura en 2024.

Arropado por funcionarios del gob-

ierno estatal que encabeza Víctor

Castro, con un despliegue de seguridad

en el acto oficial en La Paz, López

Hernández afirmó en que fue a revisar

asuntos de seguridad y para hablar

sobre gobernabilidad, por lo que rec-

hazó que su visita tenga fines proselit-

istas.

"No. Son tiempos de trabajo, de

acompañar al presidente López

Obrador, después vendrán tiempos

para otro trabajo", expresó.

¿Ve piso parejo para todos?, —se le

cuestionó.

"Sí", respondió.

Rodeado de pancartas, lonas y car-

tulinas con la leyenda "Ahora es

Adán", hizo un llamado a la unidad, la

lealtad y continuidad, pues "es la pieza

clave para que la Cuarta

Transformación se consolide en el

país", indicó.

Habló de la necesidad de equilibrar

el desarrollo en las regiones del país y

se comprometió a respaldar a la enti-

dad para que mejoren las tarifas eléc-

tricas.

Ciudad de México/El Universal.-

Los dos grandes peligros para las
elecciones federales de 2024 son la
delincuencia electoral comandada por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador y la participación del crimen
organizado, aseguró el líder nacional
del PRD, Jesús Zambrano Grijalva.

Ante esos riesgos, dijo que el
Estado mexicano se debe blindar, para
garantizar la participación de los ciu-
dadanos en las urnas.

"Las autoridades electorales, civiles
y policíacas deben participar para darle
seguridad a las y los candidatos en
zonas conflictivas del país y brindar
seguridad a la población para que sal-
gan a votar libremente", expresó.

De gira por Michoacán en el marco
del 34 aniversario del Partido de la
Revolución Democrática (PRD),
agregó que desde las elecciones del
2021 el PRD alertó sobre la injerencia
y participación abierta y grosera del
crimen organizado en los procesos
electorales de Michoacán y Guerrero,
entre otros.

Refirió que se debe generar un
acuerdo que establezca que si se
demuestra la participación del crimen
organizado en los procesos electorales,

sean anuladas las elecciones en los
diversos estados.

Detalló que actualmente les preocu-
pa el sur del Estado de México, colin-
dante con Guerrero y Michoacán, así
como la zona caliente del estado
michoacano.

Sostuvo que "no debemos de permi-

tir que Morena llegue a la Presidencia
de la República, esa es nuestra gran
responsabilidad. Desde Morelia, el
corazón del perredismo, le decimos al
aprendiz de dictador de Palacio
Nacional que no le tenemos miedo, te
vamos a ganar en el 2024, recuper-
aremos lo que perdimos".

Ciudad de México/El Universal.-

La bancada del PAN en el Senado

exhortó a la Secretaría de la Función

Pública, a la Auditoría Superior de la

Federación y la Unidad de Inteligencia

Financiera, investigar el destino de más

de 900 millones de pesos que se

ejercieron o gastaron ilegalmente

durante tres años en la Agencia de

Noticias del Estado Mexicano

Notimex, periodo en que ha estado en

huelga.

A través de un punto de acuerdo

agendado en la Gaceta Parlamentaria

de la Comisión Permanente, solicitó

que se inicien los procesos en las

dependencias correspondientes, ya

que, agregó, ante la amenaza de cierre

definitivo de la Agencia de Noticias,

los trabajadores exigen que Sanjuana

Martínez Montemayor, actual directo-

ra, sea investigada y los recursos públi-

cos de los años 2020, 2021, 2022 y

2023, sean reintegrados a la hacienda

pública.

La senadora Kenia López Rabadán

consideró que la desaparición de la

Agencia de Noticias del Estado mexi-

cano, Notimex, es un duro golpe a la

democracia, al derecho de acceso a la

información pública, a la transparencia

y la rendición de cuentas.

"Es claro que Morena quiere cen-

tralizar la información y el poder, por

ello, atenta contra las libertades y dere-

chos del pueblo de México. El caso de

Notimex es otro ejemplo de la destruc-

ción de las instituciones", aseveró.

En un tercer apartado, López

Rabadán solicitó que, en caso de que el

proceso de liquidación sea irreversible,

"las secretarías de Gobernación y de

Trabajo y Previsión Social, cumplan

con los laudos que ganaron periodistas

y trabajadores, garanticen el pago al

100 por ciento de las liquidaciones de

cada persona trabajadora, así como el

cumplimiento del contrato colectivo de

trabajo vigente".

"¿Cuáles serán las condiciones de

pago por salarios caídos?, porque los

trabajadores acusan que no les han

pagado desde hace tres años", cues-

tionó López Rabadán.

Ciudad de México.-                          
A casi un mes de haber asumido el

cargo, la consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral (INE),
Guadalupe Taddei Zavala, aseveró que
no ha encontrado resistencias para la
realización de su trabajo.

Sin embargo, todavía no hay acuer-
dos para nombrar a quienes ocuparán
los 17 puestos de mando en el organis-
mo, esto es, direcciones ejecutivas,
unidades técnicas y coordinaciones.

Dijo que su intención es buscar con-
sensos no sólo para que fluya la
operación del instituto, sino para que
los 11 consejeros se responsabilicen de
la aprobación de los servidores.

Señaló que no han sido retiradas las
propuestas que en días pasados puso
sobre la mesa de los consejeros y al
mismo tiempo refrendó su opción en
favor de Flavio Cienfuegos para que
ocupe la Secretaría Ejecutiva, el prin-
cipal puesto del INE únicamente por
debajo del consejo general.

Rechazó entonces que el perfil de
Cienfuegos, hoy jefe de su oficina,
haya sido cuestionado por los conse-
jeros por motivos de perfil profesional
o ante supuestas irregularidades
imputadas en su breve paso por el
IMSS, cuando lo encabezaba el ex
panista Germán Martínez.

“Lo que sí te sé decir con toda
certeza es que sería incapaz de propon-
er algo que no estuviera correctamente
fundamentado, eso jamás lo haré, tiene
que cumplir con todos los requisitos
que la ley establece y tener todas las
facultades para ejercer el cargo.

“Esa parte está debidamente traba-
jada, (la falta administrativa) ni
siquiera procedió, con esa tranquilidad
hago la propuesta porque de otra man-
era no tendría sustento. Todos los
expedientes que se propusieron en la
mesa tienen la misma característica,
todos cumplen”, señaló.

El INE trabaja actualmente sólo con
encargados de despacho en todas las

áreas medulares; para la autorización
de nombramientos se requieren ocho
de los 11 votos posibles en el consejo
general, es decir, amarrar una mayoría
calificada.

La consejera presidenta dijo que
están frente a una “oportunidad de
oro”: renovar la plantilla de directivos
luego de la renuncia “masiva” el 3 de
abril pasado.

Añadió que su propuesta para la
Secretaría Ejecutiva tiene “fuerza”
porque Cienfuegos es un amplio cono-
cedor del sistema electoral, recalcó.
También admitió que críticas respecto
a presuntas filias partidistas han sido
una constante en toda la historia del
árbitro electoral.

Por otra parte, manifestó que una
determinación de la Suprema Corte de
Justicia respecto de la validez o
invalidez de la reciente reforma elec-
toral dará mayor certeza a la operación
del INE, porque entonces tendrán más
claridad y tiempo de tomar las medidas
correspondientes.

En su opinión, el primer fallo (de
dos leyes) ya abonó certeza porque si
bien el INE “siempre se apegará a la
ley vigente”, una definición de los
ministros abonará a los preparativos de
cara a las elecciones de 2024.

"Oportunidad de 
oro" para renovar 

el INE: Taddei

‘Veo piso 
parejo entre
corcholatas’

Señala que no es tiempo de cam-
pañas

Piden investigar recursos de Notimex

Piden investigar el destino de más de 900 millones de pesos que se
ejercieron o gastaron ilegalmente durante tres años

"Delincuencia electoral" de
AMLO, peligro para comicios

Se debe garantizar la participación ciudadana

Guadalupe Taddei Zavala.



a pretensión del presidente,
-de decretar que los cargos
de ministro de la SCJN
estén sujetos a designación
electoral popular-, no tiene
sustento.

Lo mismo ha manifestado respecto al
INE y el INAI.

Su enojo y deseo de venganza se
derivan del veredicto de la corte respecto
a la primera parte del “Plan B”, promovi-
do personalmente por él en el Senado.

Sin embargo, lo único que evidenció la
SCJN fue la forma en que se llevó a cabo
el procedimiento legislativo, -desaseado,
inequitativo con los partidos minoritarios
y generando conflicto-, y no el contenido
del “Plan B”.

Por tanto, la SCJN no calificó el qué,
sino el cómo actuaron los legisladores,
pues se ejerció violencia innecesaria.

Esta conducta de la bancada de
MORENA en el Senado llama la aten-
ción, pues teniendo este partido junto con
sus aliados la mayoría legislativa simple,
-suficiente para lograr su propósito-, era
innecesario romper las reglas y agredir
los derechos de los partidos minoritarios,
que fueron los que acudieron ante la
Suprema Corte.

Por tanto, esto parece ser una provo-
cación planeada por el presidente para
generar una reacción que conduzca a un
conflicto, ya que la provocación le per-
mite victimizarse argumentando un com-
plot de los conservadores en contra de la
“transformación de México”.

Esto le ofrece la oportunidad de con-
struir una narrativa de alto impacto para
hacer campaña y así convencer a la ciu-
dadanía de que necesita tener mayoría
legislativa calificada, -o sea 75% de leg-
isladores afines a su proyecto-, para hacer
cambios constitucionales drásticos.
Sustentado en estos argumentos solicitará
a la ciudadanía su voto en las próximas
elecciones.

Es inconcebible que el presidente
intente deslegitimar a la SCJN, al INAI al
INE y al TEPJF, argumentando que sus
miembros no provienen de una elección
popular.

Esto evidentemente responde a una
venganza porque sus ministros y conse-

jeros no se dejan influir o dominar a favor
de los intereses de la 4T.

Hay cargos muy técnicos como estos,
que requieren conocimientos y experien-
cia que no se deriva del simple sentido
común, sino del conocimiento preciso de
las leyes. Por ello es que otro poder, -el
Legislativo-, los designa después de un
proceso de selección donde se evalúa su
currícula.

En contraste, cualquier mexicano por
nacimiento, -mayor de 35 años-, puede
asumir el cargo de presidente de la
república, siempre y cuando sea elegido
por la mayoría simple de votantes, inde-
pendientemente de sus capacidades y
experiencia.

Consideremos que el peso de la
operación del Gobierno Federal recae en
la institución del Poder ejecutivo y en una
estructura funcional y el presidente
asume el rol de líder supremo, lo que no
sucede en la SCJN, el INE y el INAI,
donde ministros y consejeros son los
responsables de sustentar los proyectos
asignados.

Estas son las reglas impuestas por
nuestra Constitución y por lo tanto, los
unos y el otro son legítimos.

Sin embargo, cuando el sentimiento
popular es azuzado para deslegitimar, se
está actuando en contra del Estado de
Derecho, pues se está saboteando al orden
constitucional.

Esta propuesta presidencial de modi-
ficar la Constitución para que los can-
didatos a estos cargos sean elegidos por
votación popular, responde a una visión
populista.

Es urgente entender qué es el “pop-
ulismo”, como corriente política. Es la
manipulación del ánimo colectivo exacer-
bando las emociones de la ciudadanía,
para controlarlas y dirigirlas hacia donde
están los intereses de quien se erige como
caudillo, disfrazando de democráticas las
decisiones personales que pretende
imponer.

Disparate
La amenaza de Ricardo Monreal de

someter a juicio político a los ministros
de la SCJN por ejercer la función y las
responsabilidades y atribuciones que la
Constitución les asigna es un disparate
inentendible en boca de quien hasta ahora
había sido una de las poquísimas mentes

lúcidas de la 4T, caracterizada esta corri-
ente política, por la ignorancia y la sober-
bia.

El Poder Legislativo no tiene control
sobre la actuación del otro poder, que
junto con el Ejecutivo y el Legislativo,
conforman los Tres Poderes de la Unión.
Este equilibrio entre los poderes es lo que
legitima la democracia

Que constitucionalmente tenga el
Senado la atribución de seleccionar a los
ministros de la SCJN no significa que
tenga también control sobre su actuación.

Ricardo Monreal no se está dando
cuenta del impacto que una declaración
incendiaria como esta tiene en su rep-
utación, hasta hoy percibido como políti-

co instruido, mesurado y abierto a la con-
ciliación. Hasta hoy ha sido una garantía
de equilibrio político, pero con esta ame-
naza pone en evidencia su sometimiento a
las órdenes del presidente, lo cual denigra
a la independencia que debe tener el
Poder Legislativo.

Su imagen personal como un inter-
locutor conciliador le había generado un
respeto construido en toda una carrera
política a lo largo de su vida. Para echar
abajo ese capital político, basta una ame-
naza disparatada como esta.

Su trayectoria personal rebasa las
veleidades de este gobierno… ojalá reca-
pacite y defina de qué lado de la historia
quiere quedar.

a Agencia Antidrogas de
Estados Unidos (DEA, por sus
siglas en ingles), realizó una
operación denominada "Últi-
ma Milla" que dio un fuerte
golpe a los cárteles de la droga
mexicanos que operan en terri-

torio estadounidense.
Asegura que son responsables de la

mayor parte del tráfico de fentanilo y metan-
fetamina en ese país.

Según el informe de la DEA, durante el
último año se han incautado cerca de 44 mil-
lones de pastillas de fentanilo, casi 3 mil
kilos de fentanilo en polvo, más de 40 mil
kilos de metanfetamina y se han incautado
más de 100 millones de dólares en efectivo.

Se estima que estas incautaciones equiv-
alen a casi 193 millones de dosis mortales
que fueron retiradas de las comunidades
estadounidenses, evitando innumerables
muertes por posible sobredosis.

La DEA asegura que los cárteles compran
precursores químicos en China para después
fabricar fentanilo en polvo y pastillas en lab-
oratorios clandestinos mexicanos.

También, que para mantener el control de
su territorio y la cadena de suministro, los
cárteles cometen actos de violencia, generan-
do un ambiente de miedo entre la población
y sus rivales.

Una vez que el fentanilo es producido, los
cárteles buscan introducirlo ilegalmente en
Estados Unidos, utilizando diversas vías: por
tierra, mar y aire, para después distribuirlo a
lo largo y ancho de ese país.

Finalmente, una vez obtenido el dinero de
su venta, los cárteles buscan blanquearlo uti-
lizando diversas estrategias, como el uso de
efectivo, remesas, a través de bienes, e inclu-
so con criptomonedas.

Saberlo y atacarlo, ¿será suficiente?
Recientemente, el tema de la inseguridad

en México ha vuelto a tomar relevancia en la
opinión internacional, y no es para menos.

La situación es preocupante: el país vive
un aumento en la violencia, narcotráfico y
delincuencia organizada. Los cárteles
operando en todo el territorio nacional y su
presencia se hace cada vez más frecuente en
las zonas metropolitanas.

Para algunos, la solución al problema es
sencilla: dejar que Estados Unidos interven-
ga militarmente en México. Para otros:
Abrazos, no balazos.

Pffffff, ¡Ni a quien irle!
El senador republicano por Luisiana, John

N. Kennedy (quien NO tiene ningún par-
entesco con el expresidente), durante una
audiencia en el Senado estadounidense,
cuestionó a la directora de la DEA, Anne
Milgram, sobre por qué Estados Unidos no
hace más para combatir el narcotráfico en
México, y propuso ooootra vez que su país
intervenga militarmente para ayudar a deten-
er a los cárteles.

"Nuestra economía es de 23 trillones de
dólares, la de México es de 1,3 trillones. La
nuestra es 18 veces mayor. Compramos 400
mil millones de dólares cada año a México.
Sin el pueblo de Estados Unidos —dijo este
patancete—, México en sentido figurado,
estaría comiendo comida para gatos de una
lata y viviendo en una tienda de campaña
detrás de un traspatio. Así que ¿por qué no
usted y el presidente, sin avergonzar a nadie,
se ponen al teléfono y llaman a López
Obrador y le hacen un trato que no pueda
rechazar para permitir que nuestros militares
y nuestros agentes de la ley vayan a México
y trabajen con él para detener a los cárteles?
¿Por qué no hacen eso?".

Pero, a´i quedó. Sí, el canciller Ebrard lo
llamó ignorante, racista y non grato, pero
pronto no sólo serán los republicanos
sureños los que hablen así, sino también los
demócratas que están hartos de la negligen-
cia del gobierno mexicano.

Mientras, el presidente López Obrador
recicla respuestas a los ataques de los políti-
cos gringos, con el petate del muerto de que
no voten allá por ellos. También debería de
andar buscando a los tontos que se lo crean.

Correo: anarciae@gmail.com

on Raúl, mexiquense de
59 años, y su esposa
Zoyla, de 50, también ori-
unda del Estado de
México, tenían tres años
viviendo en la azotea de
un edificio de Polanco.

Dormían en un cuartito sin ventanas de
tres por dos metros y medio, con una
cama y una pequeña repisa como único
mobiliario posible en ese diminuto espa-
cio. El hombre, portero del condominio,
desfallecía: en el oxímetro saturaba un
inaudito 29% de oxigenación, cuando lo
normal es tener arriba de 90%.

El video de ese día, que todavía
conservo, marca que eran las 16:57 del 9
de julio del 2020 cuando llegué al lugar
acompañando a tres paramédicos. Poco
antes, en la radio de la ambulancia de la
Cruz Roja, escuchamos que había un
código blanco, una emergencia por un
enfermo Covid-19. Eso buscábamos.

Don Raúl, que ya casi no hablaba,
tenía tres días sintiéndose muy mal hasta
que, ante la insensibilidad de sus
patrones, y desesperado porque apenas
conseguía respirar, le rogó a su mujer
que pidiera auxilio. No lo había hecho
antes porque en la tele, narraba su
esposa, “Gatell” había dicho desde
meses atrás que la gente no debía saturar
los servicios médicos. Que nadie fuera a
los hospitales salvo en caso de emergen-
cia. Muy tarde. Don Raúl, sentado en el
borde de la cama, siempre mirando
hacia el piso, jadeaba incesantemente.
Intentaba extraerle un pedazo de aire a
la vida. O a la muerte.

-¿Cómo se siente? –pregunté.
-Muy… débil… Me… cuesta… tra-

bajo… hablar.
-No tengas miedo, amigo, te tengo

que llevar al hospital para que te den
tratamiento adecuado… -lo calmaba un
miembro de la Cruz Roja, después de
revisar sus signos vitales y ponerle
oxígeno suplementario.

-Ok… Me encomiendo… a Dios… y
a ustedes… -respondía.

No era diabético, no era hipertenso,
no era asmático. No era obeso, ni
siquiera gordo. Era un hombre
cualquiera que decía no tener idea de
cómo se había contagiado aunque, en
plena época de aceleración de contagios,
no usaba cubrebocas. Lo mismo de
antes: argumentaba que en la tele, en las
conferencias sobre la emergencia, él y
su esposa habían oído que la mascarilla
no era necesaria ni indispensable, “que
no estaba probada su utilidad”. Era
aquel temerario e irresponsable son-
sonete repetido a lo largo de los meses y
las tardes por el Dr. Hugo López-Gatell,
durante las conferencias vespertinas
transmitidas desde Palacio Nacional.

El primer paramédico en atender a
don Raúl salía del cuartito para hablar
con un compañero suyo que recién se
incorporaba. “Está grave. Su pulso es
rápido pero débil. Su corazoncito está
empezando a fallar.”

A las 17:41 don Raúl ya estaba en la
ambulancia.

-¿Cómo está, doña Zoyla? –le pre-
gunté a su esposa antes de que ella y yo
subiéramos al vehículo.

-Emocionalmente, mal. Mal-mal.
Preocupada. Ya no sé qué pensar. Tengo

mucho miedo. Confío mucho en que
Dios me devuelva a mi esposo… -se
aferraba a lo inasible, tatuada en su ros-
tro una dolorosa expresión de espanto.

Por aquellos días, a veces los con-
ductores de las ambulancias podían tar-
dar horas en recibir luz verde para diri-
girse a un hospital, ya que no siempre
había camas disponibles, pero esta vez
hubo suerte: a las 18:14 se desocupó un
lugar, arrancamos, y la ambulancia nos
llevó al Hospital Venados del IMSS, en
La Portales.

Antes de que ingresaran en camilla a
don Raúl y nos despidiéramos, le vi una
mirada profunda, extraña, casi serena.
Le pregunté qué pensaba. 

Hablaba mejor por el efecto del
oxígeno. “¿Qué pensaba? Que porqué
me pasó a mí. Je (hacía una mueca
amarga). Pero ni modo, así es la vida,
¿verdad? Siento preocupación, pero
angustia no. A echarle ganas.”

Don Raúl le echó ganas, luchó, pero
murió unos días después. Dejó una
viuda sin trabajo y una huérfana de 14
años.

Hace una semana la Organización
Mundial de la Salud puso fin a la emer-
gencia sanitaria a causa del coronavirus.
Eso no quiere decir que el muy agresivo
SARS-CoV-2 haya desaparecido sino
que, gracias a las vacunas, los casos
letales de Covid-19 han disminuido con-
siderablemente. 

El virus se quedará entre nosotros y
es de esperar que cualquier ciudadano
de México pueda contar con un refuerzo
anual, como sucede con el caso de la
inyección para controlar la influenza
durante las temporadas invernales.

Pero, ¿cuánto le ha costado al país
esta pandemia? No lo olvidemos nunca:
muchísimo. 

El equivalente a las butacas llenas de
muertos en cinco estadios Azteca: 505
mil 746 personas fallecidas hasta el 30
de enero pasado, de acuerdo a las cifras
de la Secretaría de Salud sobre exceso
de mortalidad en México, que incluyen
331 mil 365 muertes causadas directa-
mente por la Covid-19 y 174 mil 381
asociadas a esa misma enfermedad.

Por otro lado, si uno revisa los datos
del INEGI justamente acerca del exceso
de mortalidad por todas las causas que
hubo en el país entre enero de 2020 y
septiembre de 2022, se trata de un total
de 793 mil 625 personas fallecidas. De
esa cantidad, si tomamos el porcentaje
de 77.7% que el gobierno federal ha
estimado para las muertes excedentes
asociadas a Covid-19, en realidad se
trataría de 616 mil 646 personas las fal-
lecidas por esa enfermedad.

¿Con qué cara se ha presentado a
pontificar estos días el subsecretario
López-Gatell? 

¿Con qué cara afirma en una confer-
encia mañanera que el gobierno federal
gestionó bien la pandemia, si muchos de
sus mensajes contradictorios sin duda
provocaron confusión, malas decisiones
entre muchos mexicanos y muertes en
miles de familias?

Qué cara tiene para seguir cobrando
su sueldo y perorar mentiras luego de
500 mil Raúles y Zoylas, después de 600
mil familias rotas.

¿Cómo duerme este señor? 
No dudo, ni tantito, que muy bien.

na característica de los
regímenes autoritarios es el
control de los medios públi-
cos de comunicación, y el
uso faccioso y electorero de
los canales de televisión

pública.
Ahí está el caso de los programas vene-
zolanos "Aló, Presidente", "Con el mazo
dando" o "La Hojilla"; espacios televisivos
dedicados a la propaganda política del régi-
men chavista, y al asedio contra los oposi-
tores al gobierno.

Esa misma ruta ha seguido el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Desde
2019, el Presidente nombró al frente de los
distintos canales de televisión pública a
activistas de su movimiento político, autén-
ticos aduladores y repetidores acríticos del
mensaje presidencial de coyuntura.

Estos gatilleros de la desinformación,
encabezados por Jenaro Villamil, han
destruido la televisión pública de nuestro
país, plagándola de programación cargada
de ideología y de mensajes de odio. Todo,
pagado con recursos públicos y con cargo a
los impuestos de los ciudadanos.

En Canal Once, Canal 22, Canal 14 y las
distintas plataformas del Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexicano

(SPR), podemos ver, desde mesas de
'debate político' donde todos los partici-
pantes piensan exactamente igual y se unen
para linchar opositores o periodistas críticos
al gobierno, hasta grotescas 'parodias' con
las que pretenden humillar y lastimar la
imagen de personajes que le son incómodos
al Presidente.

Destacan las agresiones que, a través de
estas 'parodias', han sufrido, por ejemplo, la
periodista Denisse Dresser al principio del
sexenio, y la ministra Norma Piña más
recientemente. En ambos casos, se ha hecho
apología de la violencia en contra de estas
mujeres, utilizando el lenguaje más vulgar y
misógino en su contra.

También hemos visto casos donde se usa
la televisión pública para promover candi-
daturas del partido oficial. Apenas el año
pasado, en vísperas del inicio formal de las
campañas electorales en el Estado de
México, se transmitió una cápsula en Canal
22, donde se observa un dibujo animado de
la candidata de Morena, Delfina Gómez y
un dinosaurio que supuestamente represen-
ta al priismo mexiquense, mientras una voz
en off asegura que 'Gómez ganó la guber-
natura en las elecciones de 2017, pero le fue
arrebatada'.

La televisión pública desempeña un
papel crucial en la sociedad cuando ofrece
información imparcial, entretenimiento de

calidad y contenido cultural que abona a la
pluralidad de ideas.

La politización de los canales de tele-
visión pública ahonda la polarización social
e induce a la violencia. Cuando los medios
públicos se convierten en voceros del gob-
ierno o de un partido político en particular,
se silencian las voces críticas y se limita el
debate público.

La falta de pluralidad informativa,
invariablemente lastima la democracia, ya
que restringe a los ciudadanos las posi-
ciones contrarias a las oficiales y dificulta la
formación de opiniones informadas.

El uso indebido de medios públicos para
promover campañas o candidatos, además
de ser un delito, distorsiona la equidad y la
transparencia en los procesos electorales, y
eventualmente inhibe la participación
política de los ciudadanos.

El uso faccioso y abusivo que el gobier-
no de Andrés Manuel López Obrador le ha
dado a los canales de televisión pública, es
uno más de los muchos excesos que se han
dado este sexenio, de esos excesos que ya
habíamos visto en el pasado, pero que el
Presidente juró que no se repetirán en su
gestión.

«El gran problema de los bienes públi-
cos, es que los gobernantes creen que son
suyos, y los ciudadanos creen que son
gratis».

domingo 14 de mayo del  2023
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Juchitán, Oax./El Universal.-            

La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum Pardo, se
reunió este sábado con miles de hom-
bres y mujeres de Juchitán, Oaxaca, a
quienes les aseguró que la Cuarta
Transformación ha significado igual-
dad para ellas.

De gira por esta localidad, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México estu-
vo acompañada por el gobernador
Salomón Jara.

Sheinbaum Pardo afirmó que una
mujer "puede ser ingeniera, campesina,
presidenta municipal, diputada, gober-
nadora, senadora" y puede ser presi-

denta de México, recalcó ante la nutri-
da ovación de las zapotecas ataviadas
de fiesta.

Durante su intervención, que oficial-
mente se denominó conferencia magis-
tral, Sheinbaum Pardo explicó que otra
de las lecciones que dejará la 4T es que
"no puede haber gobierno rico con un
pueblo pobre".

Antes, en redes sociales, la jefa de
Gobierno capitalino respaldó el llama-
do del presidente Andrés Manuel
López Obrador a no votar por el
senador republicano John Kennedy y
calificó sus declaraciones como dis-
criminatorias, racistas, groseras y de
mucha ignorancia.

Ciudad de México/El Universal.-

El senador Ricardo Monreal rechazó
las diatribas electoreras en contra de
los mexicanos que lanzó el senador
estadounidense John Kennedy, pues la
solución a la crisis migratoria que
enfrenta el continente no está en la
expresiones que buscan ganar aplausos
antiinmigrantes radicales y políticos.

En un mensaje en redes sociales, el
líder de la bancada de Morena en el
Senado advirtió que esos discursos,
llenos de racismo y odio retratan con
precisión a quien los pronuncia, no a
quien pretende ofender.

"Rechazamos cualquier forma de

agravio en contra del país y, más aún,
repudiamos la insinuación de que
fuerzas extranjeras ingresen a nuestro
territorio con ánimo policiaco e invasi-
vo. La sola mención es inaceptable",
expresó el senador.

Subrayó que nuestro continente
enfrenta un relevante desafío migrato-
rio que merece la mayor atención por
parte de todos los países involucrados.

Monreal participó en el taller 10 por
México convocado por el senador del
PRD, Miguel Ángel Mancera, y dijo
que México vive una situación compli-
cada por el tema migratorio: debemos
estar preparados, alertó.

Ciudad de México/El Universal.-

A diferencia del periodo neoliberal,
la política internacional del gobierno
federal, defiende y pone en alto la dig-
nidad de las y los mexicanos ante
cualquier insulto electorero, dijo el.
líder nacional de Morena, Mario
Delgado Carrillo.

"Afortunadamente, ahora tenemos
un presidente con mucha dignidad, que
tiene el apoyo de su pueblo. No es un
presidente agachón cómo los que
teníamos en el pasado. Hoy sí les
podemos contestar a esos políticos
farsantes de los Estados Unidos, que
pretenden insultarnos. Nosotros no nos
vamos a dejar, tenemos mucho pueblo
y vamos a apoyar a nuestro presi-
dente", sostuvo.

Durante su gira por los municipios
de Santo Tomás, Donato Guerra y
Amanalco, en el Estado de México,
calificó al senador republicano John
Kennedy y al gobernador de Florida,
Ron DeSantis, como "políticos
farsantes" que pretenden insultar a nue-
stro país para ganar una elección.

"Va a haber elecciones en Estados
Unidos y ya muchos de los políticos
gringos están empezando a atacar a
nuestro país para llamar la atención;
pero se les olvida que México se ha
convertido en su principal socio comer-
cial y que actualmente, en equipo,
ambas naciones, están dando la batalla
contra el fentanilo", indicó

Acompañado por la candidata guin-
da a la gubernatura de esa entidad,
Delfina Gómez, insistió en el llamado a
votar de manera masiva por la y el can-
didato de Morena, el próximo 4 de
junio, tanto en el Estado de México
como en Coahuila, dado que, aseguró,
Morena es el único movimiento "que
quiere al pueblo de México y que ha
recuperado la dignidad de su gente".

"Imagínense qué sería de los
Estados Unidos sin tantos trabajadores

y trabajadoras mexicanos. Qué sería de
los Estados Unidos si nuestro país no
tuviera el compromiso de luchar contra
el fentanilo y el tráfico de drogas. Hay
además muchas familias entrelazadas
en los dos países. Así que decirle a nue-
stro presidente que tiene el apoyo de su
pueblo para seguir defendiendo la dig-
nidad y la soberanía de nuestro país",
declaró.

Reconoció la trayectoria de la candi-
data Delfina Gómez, desde su periodo
como presidencia municipal de
Texcoco, hasta su cargo como la
primera maestra secretaria de
Educación. Por lo que, llamó a votar
masivamente el 4 de junio y así "llenar
las urnas de esperanza y de futuro para
celebrar la victoria de la primera gober-
nadora del Estado de México".

Ciudad de México

/El Universal.-

El canciller Marcelo Ebrard, de
gira por Oaxaca, fue cuestionado
por el acompañamiento y recep-
ción del gobernador, Salomón
Jara a Claudia Sheinbaum, a lo
que respondió tajante "cada quien
sus decisiones, yo estoy con el
pueblo".

En entrevista luego de que
inauguró la Oficina de Enlace
Municipal de la SRE en
Huajuapan de León Oaxaca, reit-

eró las críticas al senador republi-
cano John Neely Kennedy y dijo
que es un "ignorante o un cínico
antimexicano" porque no sabe que
México es el país que más apoya a
Estados Unidos en el combate al
fentanilo.

Asimismo, se refirió el cre-
ciente discurso de odio en las
campañas electorales en Estados
Unidos en contra de los mexi-
canos y dijo que hay un conglom-
erado, en el Partido Republicano,
que en buena medida depende de

una plataforma cuyo cemento es
el racismo y advirtió que "le
vayan midiendo" porque les
vamos a contestar.

Expuso que sin los mexicanos
Estados Unidos se había paraliza-
do, "somos los que más con-
tribuyen y si no vete a cualquier
lugar de allá y los mexicanos son
los que hacemos de todo".

Dijo que en si aumenta ese dis-
curso antimexicano "vamos a con-
téstales" como ya lo hicimos para
que "le vayan midiendo".

Culiacán, Sin./El Universal.-            

El gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, dio a conocer que la
reunión de los productores de maíz y
trigo, que reclaman precios de garantía
para sus cosechas, con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, se va
a celebrar hasta que levanten los bloqueos
en las tres plantas de Petróleos Mexicanos
(Pemex).

Señaló que la reunión que se tenía ya
programada para el próximo lunes, a peti-
ción de los productores que habían blo-
queado solo la planta de Pemex en
Topolobampo, se tuvo que posponer en
virtud que se extendió este movimiento a
instalaciones de la paraestatal en las ciu-
dades de Guamúchil, en Salvador
Alvarado y Culiacán.

El mandatario estatal pidió a los hom-
bres del campo, que demandan un precio

de 7 mil pesos por tonelada de maíz y 8
mil para el trigo, que levanten sus
movimientos para volver a gestionar que
se celebre dicha reunión con Adán
Augusto, puesto que este había sido el
planteamiento inicial.

Sobre la presencia de personal de la
Fiscalía General de la República (FGR)
en la planta de Topolobampo, indicó que
los responsables de esta planta, encuadra-
da en un esquema de seguridad nacional,
presentaron las denuncias respetivas por
la inmovilización de sus actividades com-
erciales.

Rocha Moya indicó que en el caso de
las amenazas de los productores de granos
de extender su movimiento a un bloqueo
del Aeropuerto Internacional de Culiacán
ya se toman medidas para impedir que
esto suceda, puesto que deben entender
que no pueden afectar los derechos de los
viajeros.

Les solicitó cordura a los dirigentes de
este movimiento para celebrar una
reunión con el secretario de Gobernación
como ellos lo solicitaron el lunes pasado,
la cual ya se había agendado pero con las
nuevas tomas de plantas de Pemex se tuvo
que diferir este encuentro, hasta que se
liberen los accesos a las tres plantas.

El jueves pasado, la presencia de los
hombres del campo con sus maquinarias
en la zona de la planta de Pemex, en el
extremo sur-poniente de Culiacán, generó
por la noche compras de pánico de gasoli-
na en varios puntos de la capital del esta-
do, ante el temor que se presentara un
desabasto del combustible.

Sin embargo, la angustia por cargar
gasolina o diesel en los varios expendios
de las diferentes marcas del combustible
desaparición y el consumo normal se
volvió a restablecer.

Una mujer puede ser presidenta de México: Sheinbaum

Sheinbaum Pardo explicó que otra de las lecciones que dejará la 4T es que "no puede haber gobierno rico con un
pueblo pobre".

Rechazo agravios en
contra de México: Monreal

En un mensaje en redes sociales advirtió que esos discursos, llenos de
racismo y odio retratan con precisión a quien los pronuncia, no a quien pre-
tende ofender.

AMLO no es un presidente agachón: Delgado

Calificó al senador republicano John Kennedy y al gobernador de Florida,
Ron DeSantis, como "políticos farsantes" 

Yo estoy con el pueblo: Ebrard

Marcelo Ebrard

Reunión, hasta que levanten bloqueos
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Ciudad de México/El Universal.-

Liborio Núñez Aguirre, alias "El
Karateca", uno de los operadores de
"Los Chapitos" incluido recientemente
en la lista de los 10 fugitivos más bus-
cados por la DEA, fracasó en su primer
intento de blindarse contra la detención
con fines de extradición a los Estados
Unidos, país que lo reclama por tráfico
de fentanilo, "lavado" de dinero y pos-
esión de armas.

Y es que la jueza Quinto de Distrito
de Amparo en Materia Penal en la
Ciudad de México, Patricia Marcela
Diez Cerda, le negó al narco sinaloense
la suspensión definitiva contra actos
privativos de la libertad, consistentes
en la detención con fines de extradi-
ción.

"Único. Se niega la suspensión
definitiva, contra los actos y autori-
dades precisados en el considerando
único de esta resolución", determinó la
jueza.

En abril pasado, alias "El Karateca"
tramitó una demanda de amparo contra
la Fiscalía General de la República
(FGR) y otras autoridades, misma que
se admitió a trámite por la jueza Diez
Cerda, quien en consecuencia le con-

cedió la suspensión provisional al que-
joso, respecto de la orden de detención
con fines de extradición reclamada.

Lo anterior, para el efecto de que
quedara a disposición de la jueza
Quinto de Distrito de Amparo, "única-
mente en lo que se refiere a su libertad
personal, en el lugar que deba ser reclu-
ido y a disposición de las autoridades
responsables para la continuación del
procedimiento de extradición respecti-
vo, el cual no puede suspenderse por
ser de orden público".

Sin embargo, el pasado 2 de mayo la
juez Quinto de Distrito de Amparo le
negó la suspensión definitiva a Liborio
Núñez Aguirre, requerido por una
Corte de Nueva York por importación y
tráfico de fentanilo, posesión de armas
y lavado de dinero.

De acuerdo con la Administración
para el Control de Drogas (DEA, por
sus siglas en inglés), Núñez Aguirre
traficó grandes cantidades de fentanilo
desde México a los Estados Unidos, en
forma de pastillas y polvo.

Según las investigaciones de la ofic-
ina antidrogas estadounidense, "El
Karateca" negoció la venta en Estados
Unidos de aproximadamente 70 mil

pastillas de fentanilo, en nombre de la
facción de "Los Chapitos" del Cártel de
Sinaloa, entre marzo y abril de 2022.

La venta se concretó en entregas
separadas de 20 mil y 50 mil pastillas
por parte de socios que trabajaban para
Núñez Aguirre en California, a cambio
de 70 mil dólares, según la DEA, que
aseguró que las pastillas de ambas ven-
tas fueron incautadas por su personal.

Ciudad de México/El Universal.-

Fuerzas federales encabezadas por
la Marina Armada detuvieron anoche a
Héctor Elías Flores Aceves, alias "El
15", "Secre", "Pantera" y/o "Rey", pre-
sunto jefe de plaza de la facción de
"Los Chapitos" del Cártel de Sinaloa
en la localidad turística de Cancún,
informaron este sábado fuentes fed-
erales.

Flores Aceves, considerado el prin-
cipal generador de violencia en
Quintana Roo y líder de plaza dedicado
a homicidios, secuestros y extorsiones,
relacionado a nivel nacional con los
hijos de Joaquín "El Chapo" Guzmán,
fue ubicado en una clínica de la zona
centro de Guamúchil, Sinaloa, donde
tras un operativo fue detenido por ele-
mentos de la Secretaría de Marina
(SEMAR), Fiscalía General de la
República (FGR) y de la Coordinación
Nacional Antisecuestro (CONASE).

De acuerdo con investigaciones
ministeriales, Héctor Elías Flores
Aceves, alias "El 15", "Secre",
"Pantera" y/o "Rey" es el principal
responsable de los ataques a bares cer-
canos de la zona hotelera de Cancún,
ocurridos el pasado 6 de mayo, que

dejaron cuatro personas fallecidas.
Tras las agresiones a los establec-

imientos, la dependencia de seguridad
del gobierno federal comenzó las
investigaciones relacionando a "El 15"
como el principal responsable de los
ataques.

Ecatepec, Méx/El Universal.-              
Alejandra Del Moral, candidata de

la coalición Va por el Estado de
México, se comprometió a cuidar los
beneficios y prestaciones por las y los
profesores mexiquenses.

"Mucho de lo que ha sucedido con
los maestros federales es que los ame-
nazan, que si siguen apoyándome les
van a quitar sus prestaciones, así que
no se preocupen, no están solos, yo
tengo carácter y tengo el compromiso
de defender a todas y todos los mae-
stros federales en el Estado de
México", aseguró.

Del Moral Vela propuso crear
guarderías para los hijos de las y los
trabajadores de la educación y rescatar

las escuelas de tiempo completo.
Sostuvo que sin importar los colores

del partido deben trabajar por el bien-
estar de las familias de Ecatepec, de la
mano con el presidente municipal,
porque lo que quieren los mexiquenses
son resultados.

Toluca, Méx./El Universal.-                  

Delfina Gómez, candidata a gober-
nadora por Juntos Hacemos Historia en
el Estado de México, propuso impulsar
la conclusión de las líneas de los trenes
inter y suburbanos para reducir los
tiempos de traslado y aumentar la
capacidad de movilidad de los mex-
iquenses.

Para ello, dijo, apuesta por terminar
la obra del Tren Interurbano México-
Toluca y Lechería-AIFA, así como la
ampliación del Tren Suburbano a
Huehuetoca.

"La mejora del transporte y la
conectividad en la entidad es trascen-
dental para lograr un mayor crecimien-
to económico, impulsar la generación
de empleos y, sobre todo, alcanzar un
mayor bienestar de la población mex-
iquense", aseguró.

En su gira por Santo Tomás de los
Plátanos y Donato Guerra, aseguró que
implementará un programa para reha-
bilitar y fortalecer las redes de distribu-
ción hidráulicas.

Ciudad Juárez, Chih./El Universal.-

A unas horas de que concluyera el
Título 42, en las calles de la zona
Centro de Ciudad Juárez, aún se obser-
va a algunos migrantes que buscan la
forma de solicitar el asilo político a los
Estados Unidos, ahora por la aplicación
el CBP One e incluso acercándose
hasta los cruces internacionales.

Algunos de los migrantes que han
llegado a Juárez después de que con-
cluyó la disposición de salud que man-
tenía Estados Unidos, aseguran que
desean tener un trabajo y una casa
donde vivir en tanto esperan su cita en
la aplicación americana.

Un caso de esos es el de los vene-
zolanos Larry y Lewin, quienes lle-
garon la mañana del viernes a la locali-
dad y esperaban en el campamento del
Instituto Nacional de Migración (INM)
el poder encontrar un hotel o casa
donde quedarse y así esperar el trámite
migratorio de manera legal.

"Estábamos en Matamoros ahí
demoramos siete días para cruzar, lo
logramos cuando fue el accidente (atro-
pello de migrantes en Brownsville,
Texas). Después nos pasaron a

McAllen, esposados de pies, de manos,
de cintura a San Diego donde nos
deportaron a Tijuana. Ahí estuvimos
unos días, las familias nuestras nos
ayudaron y conseguimos pasajes y
llegamos a Ciudad Juárez", decía
Lewin.

Los migrantes aseguran que deci-
dieron venir hasta Ciudad Juárez
porque aquí existe mayor oportunidad
de transitar y de intentar cruzar, ya sea
de forma ilegal o por CBP One, que en
otras fronteras donde les tocó estar.

"Llegamos acá porque hay como
que más oportunidad que en
Matamoros, de encontrar un trabajo y
esperar la cita", expresaron a EL UNI-
VERSAL.

Hasta el viernes ya estaban registra-
dos en la aplicación CBP One y solo

esperaban la fecha de la cita para lograr
el asilo político, sin embargo, deseaban
tener un empleo en tanto eso sucede
para poderse mantener y costear sus
gastos de comida y hospedaje.

Al concluir el Título 42, la frontera
de Ciudad Juárez y El Paso, Texas, se
mantiene en calma, sin embargo, se
desconoce hasta este momento el
número exacto de migrantes deporta-
dos luego de la implementación del
Título 8.

De momento se sabe que las
deportaciones por parte de los Estados
Unidos han sido por los tres cruces
internacionales, pero se desconoce el
número total de migrantes que ya han
llegado a esta frontera y si serán regre-
sados a su país o se encuentran en
albergues.

Desde el jueves pasado el Gobierno
Estatal informó que serían hasta 250
migrantes retornados por día a esta
frontera, originarios de países como
Venezuela, Nicaragua, Cuba y Haití,
quienes serían enviados de manera
inmediata a su país por parte del
Instituto Nacional de Migración
(INM).

Migrantes, entre la espera 
y el miedo de ser deportados

Al concluir el Título 42, la frontera de Ciudad Juárez y El Paso, Texas, se
mantiene en calma

Gómez va por aumentar la movilidad

Propone impulsar la conclusión de las líneas de los trenes inter y subur-
banos para reducir los tiempos de traslado y aumentar la capacidad de
movilidad

Promete
Del Moral
defender a
maestros

Alejandra del Moral

Ciudad de México/El Universal.-
En el foro "La enfermería en

México, retos y perspectivas sobre el
personal de salud", realizado en el
Senado, especialistas y personal médi-
co reconocieron que el Sistema de
Salud "pasa por una situación crítica" y
necesita resolver una serie de retos
como el déficit de personas enfermeras
con título y cédula profesional, pero
también reconocer salarialmente su
labor ya que fue el sector más afectado
durante la pandemia con contagios y
muertes.

De acuerdo con Amnistía
Internacional México ocupó el primer
lugar mundial en trabajadores de la
salud fallecidos por COVID-19, ya que
médicos y enfermeras enfrentaron la
batalla del coronavirus sin los insumos
necesarios. Hasta mediados del 2022 se
había registrado cerca de 4,500 decesos
del personal del sector salud.

El doctor Gabriel Pérez Rendón,

destacó que la Organización Mundial
de la Salud, recomienda destinar ocho
por ciento de su Producto Interno Bruto

a la salud pública, sin embargo, México
tiene un rezago importante de más de
40 años, tan sólo del 2010 al 2022, con-

cedió únicamente entre 2.5 y 2.9 por
ciento del PIB.

En el país, agregó, el presupuesto
público en la materia es de los más
bajos para dar respuesta a la creciente
demanda de servicios y somos la
nación con el gasto público más bajo de
los países de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económico, (OCDE) e, incluso, ni
siquiera ha aumentado en esta adminis-
tración.

La especialista María Elena Valdez
Martínez dijo que el Sistema de Salud
pasa por una situación crítica, el cual
necesita resolver una serie de retos
como el déficit de enfermeros con títu-
lo y cedula en las plantillas profesion-
ales.

Además, destacó que continua, en
las plantillas, el empleo de auxiliares
de enfermería, que de acuerdo con la
NOM- 019 no son personal profesion-
al, por ello enfatizó en la necesidad de

cambiar el esquema de contratación.
Agregó que es necesario hacer una

diferenciación de funciones entre las
personas que son técnicos y licenciados
en enfermería, ya que eso permitiría
tener una estructura más sólida.

Liliana Reyes Pérez, especialista,
refirió que la recaudación de dinero
para el sector salud se refleja única-
mente en los organismos médicos
externos y no en el personal hospita-
lario público del país. A pesar de los
reconocimientos que recibieron tras la
emergencia sanitaria del Covid-19,
señaló, no se ha hecho algo más para el
beneficio de este sector.

Refirió que el sueldo de una enfer-
mera en México es de 52 pesos diarios,
que representa ingresos menores a 600
pesos semanales, por esta razón hizo un
llamado para que las y los legisladores
tomen en cuenta al personal médico e
impulsen reformas de ley para su ben-
eficio.

Frenan intento de Liborio 
Núñez contra extradición

Liborio Núñez Aguirre, alias "El
Karateca"

Cae jefe de plaza de "Los 
Chapitos" en Cancún

Es el principal responsable de los
ataques a bares cercanos de la zona
hotelera de Cancún

Enfermeras, el sector peor pagado en el sistema de Salud

El sueldo de una enfermera en México es de 52 pesos diarios, que repre-
senta ingresos menores a 600 pesos semanales
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Texas / Especial

Una persona perdió la vida y se
impuso un toque de queda des-
pués que un poderoso tornado
azotó el sábado antes del amane-
cer en una comunidad próxima al
extremo sur de Texas, donde
causó daños a docenas de vivien-
das y derribó líneas eléctricas,
informaron las autoridades.
Al menos otras 10 personas

fueron hospitalizadas, inclui-
das dos en condiciones graves,
dijo Tom Hushen, coordinador
de gestión de emergencias del
condado Cameron. Varios resi-
dentes sufrieron cortaduras y
contusiones.
El juez del condado

Cameron, Eddie Treviño Jr.,
dispuso un toque de queda noc-
turno para personas de 17 años

o menos a fin de “mitigar los
efectos de esta emergencia de
salud y seguridad públicas”. La
medida, que vencerá hasta el 16
de mayo, también prohíbe
ingresar a los no residentes en
las zonas habitacionales de
Laguna Heights.
El tornado azotó alrededor de

las 4:00 de la mañana cuando la
mayoría de las personas
dormían en sus casas en la
comunidad no incorporada de
Laguna Heights, ubicada en
territorio continental frente a la
isla South Padre, en aguas del
Golfo de México.
El condado registra una de

las tasas más altas de pobreza
en Texas y numerosas vivien-
das precarias.
Las autoridades no emitie-

ron avisos de advertencia. Sin

embargo, el primer alerta de
tornado “fue emitida cuando ya
estaba tocando tierra”, indicó
Barry Goldsmith, meteorólogo
coordinador de avisos para el
Servicio Meteorológico Nacio-
nal en Brownsville.
La tormenta causó vientos de

138 a 177 kilómetros por hora y
fue catalogada como un tornado
de categoría EF1, según el ser-
vicio meteorológico. Sólo duró
entre dos y cuatro minutos, pero
devastó la zona.
Unas 60 casas resultaron

dañadas. El juez del condado
firmó una declaración de desastre
y un albergue temporal en la ciu-
dad cercana de Port Isabel brin-
daba asistencia a 38 personas.
La zona también se está pre-

parando para el inicio de la tem-
porada de huracanes.

Especial

La cifra de muertes relaciona-
das con una secta del fin del
mundo en Kenia subió el sába-
do a 201 después que la policía
exhumara 22 cadáveres más, la
mayoría con señales de inani-
ción, según el comisionado
regional de la costa.
Se cree que los cuerpos per-

tenecen a los seguidores de un
pastor que radica en la costa de
Kenia, Paul Mackenzie, quien
presuntamente ordenó a los con-
gregantes morir de hambre para
reunirse con Jesús.
Más de 600 personas siguen

desaparecidas.
Mackenzie, que fue arrestado

el mes pasado, sigue detenido.

La policía planea presentar car-
gos en su contra por delitos rela-
cionados con actos terroristas.
Cientos de cadáveres han

sido desenterrados de docenas
de fosas comunes desperdigadas
en su propiedad de 320 hectáre-
as (800 acres), ubicada en el
condado costero de Kilifi.
Mackenzie insiste que cerró

su Iglesia en 2019 y se mudó a
su propiedad en una zona bos-
cosa para dedicarse al cultivo.
Las autopsias realizadas a

más de un centenar de cuerpos
la semana pasada muestran que
las víctimas murieron de inani-
ción, estrangulación, sofocación
y lesiones sostenidas por obje-
tos contundentes.
Medios locales han estado

reportando casos de órganos
internos faltantes, citando a los
investigadores del caso.
Mackenzie, su esposa y 16

sospechosos más comparecerán
ante la corte al final del mes.
El comisionado regional de

la costa, Rhoda Onayancha, dijo
el sábado que en total 26 perso-
nas estaban detenidas y 610
estaban reportadas como desa-
parecidas por sus familias.
No queda claro cuántos

sobrevivientes han sido resca-
tados hasta el momento en los
operativos de búsqueda en la
extensa propiedad de
Mackenzie. Algunos de ellos
estaban demasiado débiles
para caminar cuando fueron
encontrados.

Además de los restos, hay más de 600 desaparecidos.

Llegan Israel y la Yihad
Islámica a frágil tregua

Israel y la organización para-
militar Yihad Islámica de la
Franja de Gaza acordaron el
sábado en la noche una tre-
gua mediada por Egipto para
poner fin a cinco días de
intensa lucha en que han
muerto 33 palestinos, 13 de
ellos civiles. Dos personas en
Israel perdieron la vida debido
a impactos de misiles.

El frágil alto el fuego al
parecer entró en vigor poco
después de las 10:00 de la
noche, aunque una andanada
de misiles fue disparada de
último momento e Israel lanzó
ataques aéreos que rebasa-

ron varios minutos la hora
anunciada por Egipto.

Por la noche, Israel infor-
mó de fuego adicional en
dirección hacia su territorio .

Se prepara Turquía
para elecciones

Diversos políticos en Turquía
concluyeron sus actos de
campaña en las últimas
horas antes del sábado para
dar inicio a una jornada de
veda propagandística en la
víspera de las cruciales
elecciones presidenciales y
parlamentarias que podrían
definir la permanencia del
país en la OTAN.

El presidente Recep
Tayyip Erdogan, que enfren-
ta el más fuerte desafío en
sus dos décadas en el
poder, pronunció discursos
en tres actos políticos efec-
tuados en distintas zonas de

Estambul, la ciudad más
grande de Turquía.

Kemal Kilicdaroglu es el
candidato común de seis
fuerzas políticas opositoras.

Celebra ONU acuerdo
entre fuerzas de Sudán

La ONU ha celebrado la
'Declaración de Compromiso',
el acuerdo preliminar entre
las Fuerzas de Apoyo Rápido
(RSF) y el Ejército de Sudán
firmado este viernes en la ciu-
dad saudí de Yedá, en el que
se han comprometido a per-
mitir el paso de ayuda huma-
nitaria y a proteger a los civi-
les en las zonas escenario de
combates.

“Mientras que los trabaja-
dores humanitarios, en parti-
cular los socios locales, han
continuado trabajando en cir-
cunstancias muy difíciles, el
secretario general (de la

ONU, António Guterres)
espera que esta 'Declaración'
garantice que la operación de
ayuda pueda ampliarse”, dijo
un portavoz.

¿QUÉ SUCEDIÓ?
La mayor parte de las víc-
timas murieron de hambre
tras haber seguido pre-
suntamente las predica-
ciones de Paul Nthenge
Mackenzie, un autoprocla-
mado pastor de la Iglesia
Internacional de la Buena
Nueva, quien pugnaba por
ayunos para ‘conocer a
dios’. Algunas de las vícti-
mas fueron estrangula-
das, golpeadas o ahoga-
das, indicó la semana
pasada el jefe de las ope-
raciones de autopsia, el
doctor Johansen Oduor.

CDMX / El Universal

El gobernador de Florida, Ron
DeSantis, declaró este sábado
que las drogas están “llegando a
raudales” a Estados Unidos y que
tanto los cárteles mexicanos
como el gobierno del país deben
rendir cuentas “por permitir que
suceda mucho de esto”.
Sobre la migración, añadió

que “cerraría la frontera sur
para restablecer el orden”, sólo
unos días después del levanta-
miento del Título 42, la medida
sanitaria que permitía las
expulsiones exprés.
“Cerraría la frontera de inme-

diato, ¿por qué dejamos que
esto suceda? Está lastimando a
la gente. Mereces tener una
frontera segura, mereces tener
un Estado de derecho”, dijo a
una audiencia repleta en Sioux
Center, Iowa, donde asistió al
tercer picnic familiar anual del
representante republicano
Randy Feenstra.
También presumió las formas

en que su “estado fronterizo” ha
enfrentado la crisis migratoria.
“Desde agosto, hemos repatria-
do a más de 12 mil extranjeros

ilegales a Haití y algunos de
estos países. ¿Y adivina qué
sucede? Dejan de venir. No
tenemos tantos barcos vinien-
do”, dijo DeSantis.
“No me digas que los

extranjeros pueden simple-
mente decidir cruzar la fronte-
ra cuando lo deseen. Nosotros
decidimos quién viene a este

país como estadounidenses.
Tenemos todo el derecho de
asegurar esa frontera y que no
se desarrolle este desastre”,
declaró el gobernador.
Aunque no ha declarado for-

malmente su candidatura, se
espera que el gobernador de
Florida lance su campaña presi-
dencial rumbo a 2024.

El Vaticano / Especial

El presidente ucraniano
Volodymyr Zelensky se reunió
en privado con el papa Francisco
en el Vaticano el sábado y más
tarde afirmó que buscó el apoyo
para el plan de paz de Ucrania de
parte del pontífice, quien ante-
riormente se ha ofrecido a hacer
lo posible para poner fin a la
guerra desatada por la invasión
rusa a Ucrania hace un año.
Zelenskyy se llevó la mano al

corazón y dijo que era “un gran
honor” reunirse con el papa, que
-utilizando un bastón por un pro-
blema de rodilla- se acercó a
saludar al mandatario ucraniano
antes de conducirlo a un estudio
papal cercano a la sala de
audiencias del Vaticano.

En un tuit después de la
audiencia de 40 minutos,
Zelenskyy expresó su agradeci-
miento a Francisco por “su aten-
ción personal a la tragedia de
millones de ucranianos”. Dijo
que habló con el pontífice “sobre
las decenas de miles de niños
(ucranianos) deportados.
Debemos hacer todo lo posible
para devolverlos a casa”.
El mes pasado, el primer

ministro de Ucrania, Denys
Shmyhal, se reunió con
Francisco en el Vaticano y dijo
que le pidió al pontífice que ayu-
dara a Ucrania a recuperar a los
niños que fueron llevados ilegal-
mente a Rusia tras la invasión.
Pero la declaración escrita del
Vaticano del sábado no men-
cionó la petición.

‘México debe rendir
cuentas por cárteles’

Se reúne papa Francisco
con presidente Zelensky

El mandatario ucraniano busca el apoyo del líder católico para
el plan de paz en Ucrania, sumido en la guerra con Rusia.

ADVIERTE SOBRE
‘CULTURA PERDEDORA’
El gobernador de
Florida, Ron DeSantis,
advirtió el sábado sobre
una “cultura perdedora”
republicana y trató de
debilitar la figura del
expresidente Donald
Trump en el Partido
Republicano al cortejar
a los electores del deci-
sivo estado de Iowa.

DeSantis celebró un
evento en Iowa que
atrajo a cientos de con-
servadores al extremo
noroeste del estado. En
el podio, destacó su dis-
posición para acoger las
luchas culturales con-
servadoras y lanzó críti-
cas indirectas a Trump.

“Gobernar no consis-
te en entretener.
Gobernar no consiste
en construir una marca
o hacer publicaciones
en las redes sociales y
señalar las virtudes”,
dijo DeSantis.

El gobernador de Florida (EUA), Ron DeSantis, declaró que
las drogas ‘están llegando a raudales’ desde nuestro país.

Azota tornado a Texas
El fenómeno meteorológico deja un muerto y múltiples heridos.

Ascienden muertos por secta en Kenia
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Consuelo López González                                        

Tras un recorrido por las instalaciones de
Pemex en Nuevo León, el presidente An-
drés Manuel López Obrador aseguró inver-
tir este año más de 3 mil 500 millones de
pesos en la modernización de la refinería de
Cadereyta.

Junto al gobernador Samuel García, el
mandatario supervisó los trabajos de reha-
bilitación de la planta "Héctor R. Lara
Sosa", señalada como una de las principales
contaminantes en Nuevo León.

Abordado a su salida, el tabasqueño
aclaró desde su vehículo que no es así e in-
clusive ya se implementa un plan de acción
para reducir emisiones contaminantes a la
atmósfera.

Se estima que la inversión ascenderá en
dos años a 5 mil 600 millones.

"Se van a invertir 3 mil 500 millones de
pesos este año”, subrayó el mandatario.

"Ya está aplicándose en mejoramiento
de las plantas, modernización de plantas,
para que no haya emisiones de azufre a la
atmósfera".

“Estuvo con nosotros el gobernador y se
dio a conocer un plan para que se capture

azufre y la refinería no contamine en nada".
Aseveró que cada uno de los procesos se

realiza bajo las normas ambientales y sin
generar emisiones ostensibles.

"Se está procesando la materia prima, el
crudo; se están elaborando gasolinas, diésel,
de acuerdo a la norma que está establecida",

refirió.
Por separado, a través de historias de Ins-

tagram, García Sepúlveda señaló que se
concretarán inversiones millonarias por un
aire limpio y mejores gasolinas.

Previo al encuentro privado, adelantó
que solicitarían mil 600 millones de pesos,

sin embargo, se logró más del triple. 
"Buenas noticias para Nuevo León. Vie-

nen grandes inversiones millonarias para
modernizar, recuperar y captar emisiones
para el año 2023 y 2024 en la refinería de
Cadereyta", mencionó.

“La verdad es que nos fue mejor de lo

que esperábamos. Gracias al presidente
López Obrador por estos compromisos".

Posteriormente, mediante un video en
redes sociales, el emecista desglosó las ac-
ciones a efectuarse en los próximos dos
años.

“El compromiso del presidente y de la
refinería que está sumada a este plan, va a
ser de 2 mil 793 millones de pesos para este
año 2023. Se va a notar una gran inversión
y avance de junio a noviembre”, señaló.

Para el 2024, se destinarán 2 mil 896 mi-
llones de pesos adicionales, que incluye una
tercera y nueva planta de recuperación de
azufre.

Con esto, la refinería va a tener cuatro
plantas de recuperación, más calderas y fil-
tros para bajar las emisiones contaminantes.

“Muy agradecido con el presidente An-
drés Manuel por esta inversión de casi 5 mil
600 millones para modernizar la Refinería
de Cadereyta que, por cierto, hoy es la más
rentable y la que más dinero le da a Pemex”,
indicó.

Anunció también que Rocío Nahle, se-
cretaria de Energía, confirmó que ya no se
va a quemar combustóleo porque se expor-
tará.

Acuerdan inversiones millonarias en refinería

Consuelo López González                          

La inundación de la planta de bombeo El
Cuchillo ante las intensas lluvias registradas
la noche del viernes, provocó ayer la sus-
pensión por algunas horas del suministro de
agua potable en al menos 160 colonias de 7
municipios.

Juan Ignacio Barragán, director de Ser-
vicios de Agua y Drenaje de Monterrey, in-
dicó que en un lapso de 4 horas se
presentaron 150 milímetros y el ingreso de
hasta un metro de agua en las instalaciones
de la paraestatal.

Para evitar un corto circuito y el posible
daño de los equipos, se procedió a suspen-
der operaciones desde la noche anterior, las
cuales fueron reactivadas poco después de
las 13:00 horas, restableciendo el servicio
paulatinamente.

Se prevé que quede normalizado en su
totalidad a más tardar este domingo.

“Una vez verificados todos los equipos
se volvió a encender el sistema El Cuchillo.
En el transcurso del día se restablecerá el
volumen de agua que corre por el acueducto
y esta noche debemos de estar llenando los
tanques que se han visto afectados”, explicó
en un video en redes sociales.

CHINA TAMBIÉN IMPACTADA
El funcionario estatal indicó que “pro-

ducto de las lluvias extremas que se tuvieron
en la zona aledaña a los municipios de

China y Los Ramones, se inundó nuestra
planta de bombeo y de inmediato el perso-
nal suspendió todo el sistema para evitar un
corto circuito que afectara los equipos es-
tratégicos”.

Para evitar un desabastecimiento, dijo, se
aumentó la extracción de agua de las presas
Cerro Prieto y La Boca, además de tener
pipas disponibles para atender cualquier si-
tuación emergente.

Detalló que debido al reblandecimiento
de la tierra que se tiene en la zona, provo-
cada por los trabajos que se efectúan por la
construcción de nuevas plantas de bombeo

y el acueducto Cuchillo II, las lluvias oca-
sionaron un movimiento de las tierras que
tapó las alcantarillas de dos puentes que se
encuentran bajo la carretera, a unos 500 me-
tros de la planta.

Durante toda la noche se trabajó en ex-
traer el agua mediante equipos de bombeo,
bombas portátiles, y al amanecer se envió
maquinaria que destapó los drenes naturales
y el nivel comenzó a bajar.

Es de destacar que la principal afectación
se tuvo al norte de la ciudad, alrededor de
un 30 por ciento de los sectores que se sur-
ten del Acueducto Monterrey IV.

Para evitar daños en el equipo, se suspendieron operaciones que ya fueron
reactivadas; prevé se normalice por completo el servicio este domingo.

Quedan 160 colonias sin agua por inundación

Jorge Maldonado Díaz                           

Las fuertes precipitaciones con granizo
que azotaron al estado de Nuevo León han
generado cuantiosas afectaciones en vi-
viendas, falta de energía eléctrica y de in-
ternet en diversas comunidades del
municipio Los Ramones.

El alcalde Plácido Rodríguez informó
que han contabilizado decenas de viviendas
afectadas, en algunas se quedaron  sin te-
chos, lo que generó que se dañaran muebles
y electrodomésticos.

“Afortunadamente tenemos puros de-
sastres materiales, de techos y cosas que no
fueron pérdidas humanas, pero sí son mu-
chas las afectaciones. Tenemos alrededor
ahorita entre 15 y 25 casas inundadas”, dijo.

“La Hacienda el Carrizo y la zona sur El
Porvenir hay alrededor de unas 12 o 15
casas que se les levantaron los techos, entre
ellos de unas bodegas de alimento para ga-
nado y alrededor de unas 30 casas en lo que
es la Enramada, La Conquista y El Porve-

nir”, añadió.
Sin embargo, subrayó que aún no tienen

contabilizados los daños registrados en la
totalidad del municipio debido a que hay
muchas comunidades lejanas.

Aunado a ello, señaló que varios postes
de energía eléctrica se vieron afectados, por
lo que además de no tener el suministro de

luz no les llega el Internet, por lo que sólo
tienen comunicación vía satelital.

Rodríguez señaló que ya mantuvieron
comunicación con el secretario general de
Gobierno, Javier Navarro, y con el director
de Protección Civil del estado, Erick Cava-
zos, quienes se mostraron dispuestos a apo-
yarlos.

Dejan lluvia y granizo daños en Los Ramones

Alma Torres Torres                                    

Desde diferentes frentes y simpatías

políticas, el alcalde de San Pedro, Mi-

guel Treviño, y el senador Víctor Fuen-

tes hicieron un llamado al presidente de

la República, Andrés Manuel López

Obrador, para que de una vez por todas

se le ponga un alto a la contaminación

que genera la refinería de Pemex en Ca-

dereyta.

En el marco de la gira que López

Obrador realizó por la planta para anun-

ciar una inversión de 3 mil 500 millones

de pesos para reducir las emisiones con-

taminantes, Treviño de Hoyos advirtió

que seguirá presionando con el tema de

la planta de hidrocarburos.

“De mi parte continuaré presionando

en este tema y abriendo nuevos frentes

que den soluciones al medio ambiente y

la calidad de vida de los ciudadanos”,

dijo.

Resaltó que es imperativo que los

más de 6 millones de neoloneses puedan

volver a respirar aire limpio.

Cabe destacar, que el alcalde obtuvo

un amparo contra la planta por la alta

emisión de contaminantes.

RESPETAR LA LEY
El senador panista Víctor Fuentes

Solís llamó a respetar las leyes mexica-

nas y los acuerdos internacionales en

materia medioambiental.

“Al presidente le queremos decir que

cuando se habla de medio ambiente la

ley es la ley y hay que respetarla cabal-

mente”, dijo.

“Así como los acuerdos internacio-

nales que establecen los máximos de

emisiones contaminantes permitidos

para salvaguardar la salud de la gente.

Esperamos que existan sanciones a em-

presas como la refinería, que no respe-

ten las normas”, añadió.

Fuentes Solís resaltó que la refinería

emite partículas PM 2.5, PM 10, dióxido

de azufre, carbono orgánico y óxidos de

nitrógeno que según el estudio del insti-

tuto Mario Molina, son muy superiores

a lo que la norma NOM-022-SSA1-

2019 de Salud ambiental establece.

“Señor presidente, es importante que

quede clara la urgencia de poner fin a las

emisiones contaminantes en las que des-

tacan el dióxido de azufre, las partículas

PM10 y PM2.5 carbono orgánico y óxi-

dos de nitrógeno, muy por encima de lo

establecido por la Norma de Salud Am-

biental”.

“No permitiremos que estas empre-

sas sigan trabajando con total impuni-

dad, haciendo como si no pasara nada

cuando hay gente muriendo a causa de

esta grave contaminación”, aseveró.

Fuentes Solís lamentó que las emi-

siones contaminantes estén causando

graves daños a la salud de los neoleone-

ses con afectación a las funciones pul-

monares, irritación ocular, inflamación

del sistema respiratorio y en muchos

casos, dijo, la muerte.
Al menos una veintena de viviendas inundadas en diferentes comunidades.

Es imperativo que los 6 millones de habitantes de NL respiren aire limpio.

De acuerdo con el gobernador, ya no se va a quemar combustóleo, debido que se exportará.

Serían 5 mil 600 mdp para la modernización de la planta de Cadereyta

Advierten seguirá presión
para que Pemex cumpla

Alma Torres Torres                                      

Como parte de las redes de apoyo

a la candidatura presidencial por Mo-

rena del secretario de Gobernación,

Adán Augusto López Hernández, se

realizó la integración de un comité

municipal de promoción.

Roberto Medina Martínez, coordi-

nador estatal del movimiento “Ahora

Es Adán Augusto”, tomó la protesta

a Mónica Judith Segovia como coor-

dinadora municipal de Cadereyta Ji-

ménez.

Medina explicó que entre las res-

ponsabilidades principales están las

de convocar a amas de casa, empre-

sarios, maestros, comerciantes, pro-

fesionistas, organizaciones de la

sociedad civil y jóvenes a sumarse al

movimiento de la candidatura del se-

cretario de Gobernación

LOS APOYOS EN NL
En Nuevo León se proyecta tener

en cada uno de los 51 municipios co-

mités de apoyo a fin de posicionar la

imagen y trayectoria del secretario de

Gobernación, para que lidere las en-

cuestas de preferencia con las Mo-

rena designará al candidato a la

presidencia en 2024.

“Los apoyos ciudadanos en lo in-

dividual y el respaldo de organiza-

ciones de la sociedad civil, así como

sindicatos, va creciendo en el estado,

y confiamos en llegar en pocos meses

a cuando menos 80 mil simpatizantes

de Adán Augusto, para que sea nues-

tro candidato a la presidencia”,

agregó.

En la integración del comité muni-

cipal de Cadereyta Jiménez estuvie-

ron presentes Tomás Galván,

secretario general de El Barzón

Nuevo León, y Roberto Segovia, pre-

sidente de la asociación civil Trans-

forma Cadereyta.

Integran Comité en apoyo a candidatura presidencial de Adán Augusto López

Se espera que en los 51 municipios se formen en apoyo al titular de la Segob.



Ayer al gobernador Samuel García se le vio

muy feliz de contento, y cómo no si el presi-

dente de México llegó acompañado de muy

buenas noticias.

Sobre todo de aquellas novedades que tienen

que ver con el cuidado del medio ambiente,

reforzada con una fuerte inversión de la refinería

Cadereyta.

Por lo que Andrés Manuel López Obrador,

acompañado del gobernador, realizaron una ins-

pección a la refinería, donde sesionaron encerra-

dos a piedra y lodo.

Y tras el encuentro, el presidente tuvo a bien

rendir informes, como dice la raza, por encimi-

ta, dejando el compromiso al gobernador para

unos días más.

Así que vaya agarrando asiento, lugar y tabla

porque todo indica que el proyecto por una

mejor calidad del aire en Nuevo León lleva la

bendición de AMLO.

En su visita a Nuevo León, el presidente de

México, Andrés Manuel López Obrador, hizo

severos señalamientos, como siempre muy a su

manera.

Por lo que con todas las letras a los cuatro vien-

tos y con índice de fuego, dijo quiénes eran los

vendedores de la gasolina cara en Nuevo León.

Así como aquellos que hasta en cierta forma

podrían ser considerados los abusivos en ese

aspecto, por lo que se llevaron una “chamus-

cada”.

Por lo que vale verificar a quiénes se refería,

porque habrá que ver qué efectos tiene ello, si se

componen o hacen como que la Virgen les habla.

Vaya usted a saber qué haya pasado, pero los

legisladores de diversas bancadas en el

Congreso del estado tienen marcadas sospechas

sobre el destino de más de medio centenar de

animales de La Pastora y exigen cuentas claras.

Que el vacío que les hicieron directivos de ese

organismo les ha generado más dudas, pero

sobre todo fincadas sospechas de que algo huele

mal y apesta, por lo que ya se imaginará la bola

de conclusiones que se generan.

Pero, sobre todo, que tienen a más de dos bus-

cando toda clase de aclaración, ahora sí como

diría la raza, con Santo y Seña porque conside-

ran que ante la extracción de animales del par-

que “alguien” se está beneficiando.

Sin embargo, como no nos gusta el chisme

hasta ahí le cortamos, por lo que espere más

citas del legislativo a funcionarios involucrados

y hasta estirones de orejas por desatender el lla-

mado de los legisladores locales.

Honor a quien honor merece, y en ese sentido

maestros de escuelas públicas y privadas han

resultado muy festejados por su día.

Tan es así, que aún cuentan con una agenda

cargada de compromisos por atender, más los

que ya tuvieron, por el llamado Día del Maestro.

Y que, en el caso particular de los profes, se

han dejado querer por las autoridades que los

apapachan como se debe.

Por lo que el Estado, los municipios y repre-

sentantes de los sindicados de las secciones 21 y

50, tienen tremenda palomilla.

Los que han sabido sacar provecho a las nue-

vas obras de la autopista del Anillo Periférico

son los conductores que van de Juárez-

Cadereyta-Allende.

Sobre todo porque a semanas de la apertura de

dicha ruta, los conductores de toda clase siguen

haciendo uso de la misma sin ningún costo hasta

ahora.

Aunque eso sí, las casetas de cobro ya lucen en

sus tableros las diversas tarifas, las cuales aún no

se hacen efectivas, sino todo lo contrario.

Domingo 14 de mayo del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Un total de 160 colonias se quedan sin

agua por inundaciones en planta 
de bombeo de El Cuchillo


“No permitiremos que estas 

empresas (Pemex) sigan trabajando
con total impunidad, haciendo 

como si no pasara nada”

Aseguran que se invertirán más de 5
mil 600 mdp para mejorar procesos de

la refinería de Pemex en Cadereyta

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Víctor
Fuentes

Solís

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                 

Un riesgo muy elevado para la salud
de los neoloneses, representan los altos
índices de contaminación en la zona
metropolitana de Monterrey, en Nuevo
León, incluido el dióxido de azufre que
emana la refinería de Petróleos Mexi-
canos (Pemex).

Rodolfo Sandoval, maestro investi-
gador de la Facultad de Medicina de la
Universidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) manifestó que es urgente aten-
der el problema que impacta en la
salud, antes de que empiece a emigrar
la gente o saturar hospitales.

De lo contrario, será demasiado
tarde para detener las incidencias en las
cuestiones laborales, educativas y la
actividad económica de la entidad.

Sandoval manifestó que en el aire
regiomontano hay una alta concen-
tración de finas partículas suspendidas
conocidas como PM 2.5 que entran con
facilidad en las vías respiratorias y
provienen de la industria del petróleo y
petroquímica.

En este sentido, el investigador uni-
versitario alerta sobre los principales
síntomas derivados de la contami-
nación, y que van a las vías respirato-

rias.
Principalmente en niños y adultos

mayores con complicaciones como dia-
betes, hipertensión, enfermedades pul-
monares, asma, arritmia alérgica y otros
cuadros como dolor de garganta, falta
de aire y ardor ocular.

Subrayó la necesidad de que las
autoridades se enfoquen en solucionar
el problema, antes de que sea demasia-
do tarde y el sistema de salud se imposi-

bilite de atender por las grandes canti-
dades de enfermos.

Aseguró que las autoridades están
obligadas a atender el problema y
redoblar esfuerzos, ser más estrictos y
amonestar a la industria y el parque
vehicular “antes de que pasemos de ser
la ciudad más contaminada a una ciu-
dad fantasma, al obligar a la población
a emigrar y buscar mejores condiciones
de salud y de vida".

César López                                                

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través del Centro de
Investigación, Innovación y Desarrollo
de las Artes (CEIIDA) y la Red Mul-
tidisciplinaria de Estudios del Desierto,
AC, RED; invitan a participar en la 5ª
edición del Coloquio Internacional de
las Culturas del Desierto, “Saberes del
desierto: conocimiento, creación y cul-
tura”, a realizarse en Monterrey, del 19
al 23 de septiembre de 2023.

El objetivo es propiciar un espacio
académico, científico y humanista a
investigadores, académicos, artistas,
profesionistas, estudiantes y miembros
de organizaciones y comunidades, para
el intercambio y la difusión de cono-
cimientos y experiencias de todas las
áreas disciplinares que tienen como
punto de referencia las zonas áridas o
semiáridas de México o de otros países.

Una de las actividades característi-
cas de este encuentro son las sesiones
de trabajo para la conformación de la
RED, esfuerzo que, investigadores y
docentes, artistas, activistas, artesanos y
actores sociales, vienen realizando
desde la primera edición del coloquio. 

En este 2023, la UANL, a través del
Centro de Investigación, Innovación y
Desarrollo de las Artes (CEIIDA),
encabeza el comité organizador.

El coloquio se estructura a partir de
cinco actividades básicas de retribución

social e incidencia y de difusión y
divulgación. 

El acceso a las actividades del colo-
quio no tiene costo. 

El comité organizador de la RED,
propone áreas de conocimiento para la
presentación de ponencias: Ciencias de
la vida y del ambiente, Educación y hu-
manidades, Ciencias Antropológicas
del Desierto, Educación y humanida-
des, Ciencias Antropológicas del De-
sierto y Patrimonios del desierto, entre
otras. El registro de las propuestas de
ponencias cierra el 31 de mayo.

Para más información o aclara-
ciones comunicarse al correo electróni-
co coloquiodeldesierto@ gmail.com, y

en el asunto del mensaje escribir:
Resumen de ponencia.

OTRAS ACTIVIDADES 
Se impartirán siete conferencias

magistrales durante el evento por espe-
cialistas en diversas áreas del cono-
cimiento. 

Se realizarán presentaciones de
libros, videos documentales y otros
documentos. 

Además de estas actividades, se pro-
gramarán visitas a sitios y otras activi-
dades de carácter científico, académico
y cultural. 

Más informacióncoloquiodeldesier-
to@gmail.com

Consuelo López González                    

Para reducir el riesgo de incendios
y eliminar la basura, Nuevo León
mantiene los trabajos de limpieza del
río Pesquería.

Liderados por la Secretaría de Me-
dio Ambiente, un ejército de personas
remueve basura y escombro acumula-
dos por más de 30 años. 

Félix Arratia, titular del área, des-
tacó la importancia de intervenir el si-
tio que representa un foco de contami

nación y, que en combinación con las
altas temperaturas dispara la probabi-
lidad de siniestros.

“Seguimos trabajando en el pro-
yecto de intervención en el río Pesque
ría. Con la participación cooperativa
entre instituciones y gobierno vamos
acabando con la contaminación que
impera en este cuerpo de agua”, dijo.

“La Secretaría de Medio Ambiente
no quitará la mano del renglón hasta
recuperar este espacio. Haciendo lo
que no se hizo en 30 años”.

En el lugar se realiza la remoción
de escombro y basura que contamina-
ban el afluente.

Se cuenta con el apoyo de  ca-
miones y maquinaria pesada de Sime-
prode, además de camiones de la em-
presa Red Ambiental.

Cada día se suman a las labores
más dependencias, ciudadanos, y aso-
ciaciones civiles.

Al concluir con la remediación,
será una zona vigilada tanto por el
estado como por los municipios colin-

dantes.
"Este es el primer paso para restau-

rar el cauce del río el cuál era incluso
foco de infección con incendios que
afectaba a los vecinos de las colonias
aledañas y la calidad del aire de toda la
ciudad".

“Con estas acciones se busca mejo-
rar la calidad de vida tanto de las per-
sonas cercanas al río Pesquería, cómo
a la población de Nuevo León re-
gresándole un acuífero sano al área me
tropolitana de Monterrey”, agregó.

Sigue NL limpieza del río Pesquería
Empresas y gobierno van, gradualmente, retirando los desechos que impactan el afluente, problema que lleva 30 años.

Demanda especialista de la Uni atender 
la calidad del aire de los nuevoleoneses

El investigador alerta sobre las complicaciones de la contaminación,
antes que la cantidad de casos colapse el sistema de salud.

Invitan a conocer la riqueza del desierto

El coloquio internacional tendrá lugar en septiembre y NL será sede.

Asean 
tiraderos

clandestinos

Se busca prevenir ante la 
temporada de lluvias.

Ignacio González Bañuelos                

El municipio de Juárez arreció la
limpieza de áreas verdes en varias
colonias de la ciudad donde tenían
reportes de tiraderos clandestinos, pre-
vio a la llegada de lluvias a la región.

El alcalde Francisco Treviño Cantú,
dijo que también rehabilitaron las
plazas públicas.

“Continuando con la limpieza de
áreas verdes municipales, visitamos la
colonia Portal de Juárez con todo el
personal de Servicios Públicos para
dejar completamente habilitada esta
Plaza Pública”, señaló.

Dijo que recibieron el reporte de un
área verde en la colonia La Esperanza
que estaba siendo utilizada como
tiradero clandestino y de inmediato se
dieron a la tarea de acudir para realizar
las labores de limpieza correspon-
dientes y darle un mejor entorno a las
familias de esta zona. 

“Les pedimos que, si ven alguna
persona tirando escombro o basura,
reporten de inmediato al 8180128423
y juntos mantengamos limpio nuestro
Juárez”, señaló el Edil.

También estuvo en la colonia Portal
de Juárez.

“Continuando con la limpieza de
áreas verdes municipales, visitamos la
colonia Portal de Juárez con todo el
personal de Servicios Públicos para
dejar completamente habilitada esta
Plaza Pública”, indicó.

Luego se dirigió a la colonia Vistas
del Río para supervisar los trabajos de
limpieza y mantenimiento del came-
lón central de la Avenida Vistas de la
Primavera.

“Y visitamos la colonia 10 de Mayo
para supervisar los trabajos de
limpieza de un área verde que nos fue
reportada como tiradero de basura, así
como también platicar con los vecinos
de la colonia de los proyectos que
vienen para esta zona”.

Finalmente supervisó los trabajos
de deshierbe en áreas verdes de la
colonia La Trinidad.
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El gobernador Samuel García
Sepúlveda salió ayer del país
rumbo a una nueva gira de tra-
bajo por Corea del Sur.

Tras acompañar al presidente
Andrés Manuel López Obrador
en una visita a la Refinería de
Cadereyta, el mandatario estatal
regresó a su casa por su equipa-
je y se dirigió al Aeropuerto
Mariano Escobedo.

Sin compartir detalles de su
agenda ni cuántos días estará
fuera, adelantó que concretará la
llegada a Nuevo León de una
nueva armadora de vehículos
eléctricos.

“Ya voy rumbo al aeropuerto,
rumbo a Corea, con parada en
Dallas”, expuso.

“Vamos a Corea, como ya les
había avisado”.

Previamente, el pasado jue-
ves, el emecista confirmó su
viaje y reiteró su compromiso
por ir por más  inversiones.

La meta, dijo, es hacer de
Nuevo León un hub mundial de
electromovilidad.

“Hoy tenemos la gran opor-
tunidad de convertirnos en un
hub mundial de electromovili-
dad, a eso vamos a Corea”.

“Nos vamos a traer otra plan-
ta que va a generar otro carro
eléctrico en esta ciudad”.

Posteriormente, al anunciar
la ampliación la ampliación de
una empresa del sector automo-
triz por 200 millones de dólares,
este viernes, destacó que como
gobernante tiene que salir al
mundo para traer a Nuevo León
más empleo y mejores salarios.

Esta última inversión, dijo,
no llegó sola, pues se concretó
el año anterior durante su gira
por Europa; salidas que conti-
nuarán para convencer a las
empresas de que Nuevo León es
el mejor lugar para invertir.

“Les pedimos que tengan
toda la confianza de que el
gobierno de Nuevo León está
saliendo al mundo para traer las
mejores empresas, los mejores
sueldos y las mejores prestacio-
nes para ustedes”, manifestó.

“No llegan por casualidad, no
existe la buena suerte; la buena
suerte es para los mediocres.
Aquí trabajamos duro, trabaja-
mos largo y tendido y nos gana-
mos las cosas trabajando”.

“Este boom económico que
tiene Nuevo León no se puede

perder un solo segundo. Nada
llega solo, nada llega por casua-
lidad, hay que ir a conseguirlo,
hay que salir al mundo por esas
empresas que luego traen una
derrama económica histórica”.

Resaltó que, si el 2022 se
rompió record con 4 billones,
este año se llegará a los 13 billo-
nes de pesos.

“Nuevo León va a florecer,
mejores empleos, mejores pres-
taciones, mejores salarios, más
derrama, más economía circu-
lar”.

“Entonces, ¿hay que ir al
mundo a traer estas inversiones
extraordinarias, o no?”, dijo

Actualmente, Nuevo León es
la sede del 72 por ciento del
nearshoring que llega al país.
(CLG)

Por no haber acudido a com-
parecer ante el Congreso Local
para explicar detalladamente
qué pasará con el Parque La
Pastora y sobre todo con los ani-
males, el director del Parque
Fundidora Jean Joseph
Leautaud Russek será citado de
nueva cuenta.

Itzel Castillo Almanza, dipu-
tada del PAN aseveró que estu-
diarán de nueva cuenta en la
Comisión de Medio Ambiente la
fecha para poder llevar a cabo la
mesa de trabajo.

“Seguiremos al pendiente de
otra cita para que sí venga el que
opera el que administra y quien
se encarga del zoológico La
Pastora, en la Comisión vamos a
ver qué día puede ser factible en
que se presenta”.

“Nos interesa saber que está

pasando con el Parque
Zoológico La Pastora, que está
haciendo el Parque Fundidora
para trasladar las especias a
otros lugares, nosotros tenemos
información que 56 especies
fueron trasladadas a un rancho,
son 56 especies que se han tras-
ladado, hay sospechas del por-
que las trasladaron a parques
privados”, manifestó.

La legisladora señaló que el
funcionario estatal que desaten-
dió el llamado de los legislado-
res argumentando la existencia
de una suspensión pendiente y
por tal motivo está impedido en
asistir.

“No queremos que se justifi-
que como lo mencionó en un
documento que nos hizo llegar,
que esa fue la ausencia de el en
esta comparecencia o una reu-

nión de trabajo por una suspen-
sión que está en trámite y que
por esa situación él no puede
asistir ante el Congreso”.

“Esa es más que una justifi-
cación sin causa, nosotros no le
estamos pidiendo que si está en
una suspensión que venga, le
estamos pidiendo exclusiva-
mente que en ese acuerdo que
realizó el Pleno, que venga y
nos informe a esta Comisión del
Medio Ambiente cuál es el esta-
tus o la situación del Parque La
Pastora”.

“No si hay una suspensión
provisional, es en todo, no sola-
mente la suspensión es todo el
manejo del sistema operativo de
este zoológico la Pastora, por-
que ya tiene hasta un plan para
trasladar a los animales y cerrar
el zoológico, como diputada

presidenta de la Comisión nece-
sitamos saber qué va a pasar con
este emblemático lugar”, ase-
veró.

Castillo Almanza dijo que no
van a quitar el dedo del renglón
para tratar de rescatar este lugar
que es de los neoloneses.

(JMD)

Sigue en busca de nuevas inversiones para la entidad.

Viaja Samuel en gira de trabajo a Corea del Sur

Citará Congreso de nuevo al
director del Parque Fundidora

El cobro inicia el martes 16 de mayo.

Arranca cobro de cuota
en el nuevo Periférico
A partir de este martes, tras un

mes de acceso gratis; la Red
Estatal de Autopistas iniciará el
cobro de cuota en el nuevo tramo
del Anillo Periférico Juárez-
Montemorelos.

Mediante sus redes sociales, el
organismo dio a conocer el peaje
por circular la vía que conecta a la
entidad en menor tiempo, sin
necesidad de transitar por la zona
metropolitana de Monterrey.

“Anuncio a todos nuestros
usuarios. A partir del martes 16 de
mayo iniciará el cobro de cuota
de peaje en el nuevo Periférico de
Juárez a Montemorelos”, refiere
la publicación.

Según la imagen compartida,
los costos irán de los 88 pesos en
el caso de las motocicletas, a 994
pesos en camiones de 9 a 7 ejes.

Los automóviles o camionetas
pagarán 164 pesos, 319 pesos
autobuses de 3 a 4 ejes, 192 pesos
camiones de 2 a 4 ejes, y camio-
nes de 5 a 6 ejes 479 pesos.

El eje extra en autos es de 82
pesos, y de 154 pesos en camión.

Usuarios que ya lo utilizan
calificaron los precios como
excesivos, y advirtieron que pre-
fieren hacer más tiempo a pagar.

“Ya la están cobrando $164.
Excesivo el cobro”, comentó
Gilberto Hernández.

Opinión compartida por
Yamili Asenet: “Pues ahí se les va
a quedar su carretera nueva sin
utilidad, muchos maestros y de
otras profesiones que podríamos
usarla todos los días y que la veía-
mos ya como una opción para

perder menos tiempo, tendremos
que seguir usando el camino
largo”.

“No le pierden? Lo que van a
perder son usuarios con esos cos-
tos”, agregó Deniss Moreno
Delgado.

El pasado 2 de abril, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda
inauguró la tercera y última etapa
del Periférico.

La meta es sacar del área
metropolitana un 70 por ciento
del transporte de carga pesada
que no vienen a Monterrey, pero
que si transitan por aquí.

Para lo cual, se elaborará tam-
bién un nuevo reglamento para
este tipo de unidades. 

"Este Periférico es muy
importante, porque ahora sí tene-
mos libre desde aquí
(Montemorelos) hasta la entrada
de Tesla. Vamos a llegar directo
sin semáforos, toda la ciudad
metropolitana estará rodeada por
un Periférico de primer nivel",
expuso.

Ante los cuestionamientos en
torno a un sobrecosto, el manda-
tario estatal ofreció analizar un
menor precio junto a la Red
Estatal de Autopistas.

Sin embargo, dijo, por un mes
tendría acceso gratis, tiempo que
ya concluyó.

"Todo se puede revisar, yo
estoy analizando con REA dos
cosas... un precio que sea asequi-
ble para que toda la carga real-
mente salga del circuito de la
Carretera Nacional".
(CLG)

Jean Joseph Leautaud.

Estrecha Monterrey lazos con Chile y Colombia

El gobierno de Santa Catarina
contará con un nuevo sistema de
alumbrado público, con el que se
evita endeudar a futuras adminis-
traciones, así como también que
las luminarias lleguen a ser obso-
letas.

La administración lanzó una
licitación para implementar a un
año el servicio de alumbrado
público bajo un esquema con un
techo presupuestal de 157 mi-
llones de pesos, lo que permitirá
cuidar las finanzas municipales.

José Luis Doria Mata, secre-
tario de Servicios Públicos, indicó
que por instrucción del alcalde
Jesús Nava se trabaja para no
comprometer las finanzas del
municipio.

“Aunque algunas empresas
concursantes presentaron un pro-
grama a 20 años de financiamien-
to con montos de hasta 3,500 mi-
llones de pesos”.

“La instrucción del alcalde
Nava Rivera fue rechazarlas para
optar por un año y un monto de
157 millones de pesos”, expresó.

Con el concurso se evita com-
prometer al municipio a pagos de
hasta por 20 años.

La administración cuenta con
un contrato de 10 años que ya
está próximo a finalizar, mien-
tras que con este nuevo esquema
el tiempo se acorta, se obtienen
ahorros y un mejor servicio.
(JMD)

En dos reuniones por separa-

do, el presidente municipal de

Monterrey, Luis Donaldo Colosio

Riojas, recibió a los embajadores

en México de Chile, Beatriz

Sánchez Muñoz, y de Brasil,

Fernando Coimbra.

Con miras a trabajar de mane-

ra conjunta por fines comunes, el

edil regio y la diplomática chile-

na convinieron en enfocar sus

esfuerzos en proyectos que per-

mitan combatir el cambio climá-

tico, especialmente el calor extre-

mo; así como fomentar el inter-

cambio educativo y comercial,

además de mejorar el Sistema de

Cuidados de ambas partes.

En lo que fue un primer acer-

camiento entre autoridades chile-

nas y de Monterrey, en días pasa-

dos, analizaron las oportunidades

de incrementar las exportaciones

desde el país andino, especial-

mente de productos agroalimen-

tarios y forestales.

Otro objetivo es promover el

turismo y el intercambio estu-

diantil, ya que la mayoría de sus

visitantes acuden a las playas

mexicanas, y el número de estu-

diantes universitarios de aquella

nación, en esta ciudad, es muy

bajo.

“Nuestros problemas ya son

regionales, y los grandes proble-

mas globales deben tener una

solución local”, dijo el edil.

Por ello pidió agilizar la coo-

peración en la lucha a favor del

medio ambiente, “para unir capa-

cidades y posicionarnos en la

agenda pública internacional”.

Las partes buscarán presentan

proyectos en común para acceder

a financiamientos de la

Fundación Rockefeller y del

Fondo de Cooperación con Chile.

En atención a una solicitud de

la Cámara México-Brasil

(Camebra), Colosio Riojas reci-

bió a una comitiva proveniente

del país sudamericano.

El embajador Fernando

Coimbra, los integrantes de la

cámara y algunos diplomáticos

buscan promocionar inversiones

y comercio bilateral, de ciencia y

tecnología, y de gestión del agua.

También proponen mayor

acercamiento en los planos cultu-

ral y académico, y pidieron la

oportunidad de presentar en esta

capital algunas actividades en el

marco del “Año dual México-

Brasil”.

Aunque Brasil es el tercer

socio comercial de México des-

pués de Estados Unidos y

Canadá, las inversiones en Nuevo

León aún tienen muchas áreas de

oportunidad. 

“Somos economías comple-

mentarias”, reconoció el

Embajador.  

(JMD)

El intercambio cultural y educativo, entre los acuerdos.

Conocen avances del ‘Puente Verde’
En el marco del Foro

Internacional sobre los retos de

las ciudades del siglo XXI que

se llevó a cabo en Monterrey,

cerca de 30 especialistas en

desarrollo urbano de varios paí-

ses recorrieron las obras del

“Puente Verde”.

Encabezados por el presiden-

te municipal, Luis Donaldo

Colosio, como anfitrión recibie-

ron la información y explicación

de la obra que lleva un avance

del 93 por ciento y la cual

conectará a los Parques

Fundidora y España.

Colosio estuvo acompañado

por el Secretario de

Infraestructura Sostenible,

Guillermo Hernández y por el

Director del Instituto Municipal

de Planeación y Convivencia

(IMPLANc) Edgar Olaiz,

además de invitados proceden-

tes de México, Estados Unidos y

países como Uruguay, España y

República Dominicana. 

El Edil regio les dio la bien-

venida y les dijo que es muy

necesario el intercambio de pos-

turas, ideas, experiencias y de

soluciones, para enfrentar las

problemáticas que se viven en la

actualidad.

“Los alcaldes, las alcaldesas

y todas las personas que estamos

en el trabajo de la construcción

de una ciudad tenemos que

superar, con todas las herra-

mientas a nuestro alcance, estos

mismos retos que todas las ciu-

dades grandes y pequeñas pre-

sentan prácticamente en todo el

mundo”, agregó.

La obra que visitaron forma

parte del proyecto estratégico de

Corredores Verdes, que impli-

can la renovación integral de la

imagen urbana, mejora ambien-

tal y movilidad sostenible de

esta capital.

Con estos trabajos se busca

responder al desafío de localida-

des sostenibles, con mejores

estándares de calidad de vida, de

acceso universal al espacio

público de calidad, y seguro,

respondiendo así los Objetivos

del Desarrollo 2030 de

Naciones Unidas.  (JMD)

La obra que une a los parques España y Fundidora reporta 93 por ciento de avance.

Licita SC alumbrado
Se  busca tecnología LED.
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Muere al caer de puente 
vehicular con todo y moto

Sergio Luis Castillo                      

Un nuevo ataque de perros se
registró ahora en el municipio
de Linares, en donde una mujer
de la tercera edad fue atacada
por un perro pastor alemán
cuando intentaba alimentarlo.

Las autoridades mencionaron
que posiblemente la mascota se
encontraba bajo un fuerte estrés,
al estar encerrado en el patio.

Protección Civil Municipal
informó, que los hechos se re-
portaron ayer por tarde en una
vivienda ubicada en la Colonia
Lomas de Villa Seca, en Lina-
res.

Los hechos se reportaron a
unos días de que, una menor fa-
lleció al ser atacada por un perro
en el municipio de Doctor
Arroyo.

La lesionada es una mujer de
unos 75 años de edad, de quien

no se informaron sus generales
y en ese momento estaba sola en
su vivienda.

Mencionaron que sus hijos
tenían un perro de la raza pastor
alemán, que estaba encerrado en

el patio de la casa.
Indicaron que la mujer tomó

una bolsa con croquetas para
adulto, que pretendían poner al
perro en un plato de plástico.

Sin embargo, el perro atacó

directamente a la mujer, quien
de un solo empujón la lanzó al
suelo.

Desafortunadamente al verla
indefensa, comenzó a morder su
rostro y otras partes del cuerpo.

El suceso ocasionó la movi-
lización de paramédicos de la
Cruz Roja, quienes llegaron
hasta el domicilio ubicado cerca
del camino a Microondas, en la
Colonia Lomas de Villaseca.

Los brigadistas asistieron a la
víctima y la trasladaron al
Hospital de la Colonia Provi-
leon, en donde permanece inter-
nada.

Mientras que la mascota fue
asegurada, siendo llevada a las
instalaciones de una clínica ve-
terinaria, donde será sometido a
un estudio para saber si tiene la
rabia o determinar las causas del
ataque. 

Gilberto López Betancourt           

El conductor de una motoci-
cleta falleció al caer de un
puente vehicular con todo y su
frágil vehículo, la madrugada
de ayer en la Avenida Lázaro
Cárdenas y Garza Sada, al sur
de Monterrey. 

Alrededor de las 00:20 horas
se registró el accidente, al que
arribaron elementos de Protec-
ción Civil y paramédicos.

El ahora occiso es un hombre
de entre 25 a 30 años de edad,
quien no fue identificado y
quien cayó del puente vehicular
de unos 15 metros de altura.

Aunque arribaron paramédi-

cos y atendieron a la persona,
poco después falleció ante las
múltiples heridas que sufrió.

DERRAPA
En las primeras indagatorias

de las autoridades, se estableció
que el motociclista se desplaza-
ba por Garza Sada de sur a
norte.

Al llegar a Lázaro Cárdenas,
el conductor siguió por el
puente que conecta de Garza
Sada a esa arteria.

En la curva del puente la per-
sona derrapó, se estrelló en los
muros de contención y luego
cayó del puente.

Algunos testigos comuni-

caron de los hechos a las autori-
dades, que fueron llegando,
poco después se confirmó que
había fallecido el hombre.

Elementos de Tránsito de
Monterrey tomaron conoci-
miento de los hechos y res-
guardaron la zona.

El personal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León
revisó el cadáver, el cual más
tarde fue trasladado al
Anfiteatro del Hospital
Universitario para la autopsia
correspondiente y donde espera
que sea identificado.

Perdieron el control de la pesada unidad, en una curva.

La mujer buscaba alimentar al can cuando se dio la agresión.

Sergio Luis Castillo                               

Una intensa movilización de
los puestos de socorro se
reportó en el municipio de
Santiago, después de que un
automóvil se desbarrancara en
lo alto de la sierra en dicha
localidad. 

El accidente vial dejó un
saldo de tres personas lesio-
nadas, quienes fueron rescata-
dos por elementosde
Protección Civil de Santiago,
con el equipo de cuerdas.

LA CAUSA
Al parecer fue una falla

mecánica, lo que provocó que
el conductor perdiera el control
del volante y se saliera del
camino.

Protección Civil Municipal
reportó, que el accidente vial se
registró por la Carretera de la
Cola de Caballo- Laguna de
Sánchez, a la altura del
kilómetro 23, en dicha locali-
dad.

Los heridos son tres jóvenes,
que en ese momento se dirigían
a uno de los parajes turísticos
para realizar un recorrido y
practicar deportes extremos.

Mencionaron que todos
resultaron lesionados, y aunque
pasaron un gran susto, afortu-
nadamente no presentan heri-
das que pongan en riesgo sus
vidas.

Los afectados viajaban en un
automóvil tipo Tsuru de la
marca Nissan, con placas del
estado de Nuevo León.

Las causas oficiales del acci-
dente apenas son investigadas
por personal de Tránsito de
Santiago.

Sin embargo, varios testigos
mencionaron que el vehículo
sedán estaba subiendo un de los
caminos, cuando repentina-
mente se salió del camino y
cayó a un barranco de 30 me-
tros de profundidad.

Afortunadamente en el
trayecto, el automóvil se
impactó contra varios árboles,
amortiguando el golpe.

Fueron elementos de
Protección Civil de Santiago,
quienes rescataron a los tres
hombres y posteriormente los
trasladaron hacia la Clínica 8
del Seguro Social en aquel
municipio para recibir atención
médica, pero sin lesiones de
gravedad.

Sergio Luis Castillo                         

Un guardia de seguridad
perdió la vida y un compañero
se encuentra grave, al volcar la
camioneta blindada en que se
desplazaban en un tramo carre-
tero del municipio de Allende.

Los uniformados perdieron
el control de la pesada unidad
en una curva y terminaron por
desplazarse e impactarse contra
un talud de tierra.

Las autoridades mencionaron
que los dos guardias fueron le-
vantados con vida, pero uno de
ellos falleció en un hospital.

Las autoridades viales de A -
llende informaron, que el acci-
dente se reportó a las 15:00 ho-
ras de ayer sábado en la Ca-
rretera Nacional, rumbo a San-
tiago, pasando la comunidad La
Chantaca, en Allende.

Hasta el momento las autori-
dades, no han dado a conocer la
identidad del empleado de segu-
ridad que perdió la vida.

Tampoco la identidad del he-
rido, quien se encuentra en esta-
do grave en el Hospital de Zona.

Los dos son empleados de la

empresa Compañía Mexicana
de Traslado de Valores S.A. de
C.V., con sede en Monterrey.

Mencionaron que estos viaja-
ban en una camioneta blindada
color amarillo con café y placas
especiales.

Se desconoce si en ese mo-
mento llevaban dinero en efecti-
vo.

Según los informes, el chofer
del camión de valores perdió el
control, brincó el camellón cen-
tral, volcó y terminó por impac-
tarse en un muro de tierra, sobre
los carriles que transitan en
dirección de norte a sur.

Los dos custodios que iban
en este vehículo, resultaron he-
ridos de consideración al salir
proyectados.

Fueron trasladados al Clínica
del IMSS de El Cercado, per-
diendo la vida al ingresar uno de
los empleados.

Elementos de Protección
Civil y paramédicos de la Cruz
Roja, se desplazaron al lugar
para apoyar en las maniobras,
así como elementos de Protec-
ción Civil de Santiago.

Resultan 3  heridos al
caer auto a barranco

Pierde la vida agente de
seguridad en percance vial

Caen dos por viajar en camioneta robada
Gilberto López Betancourt            

Un par de hombres que viaja-
ban a bordo de un vehículo con
reporte de robo, fueron deteni-
dos por elementos de la Secre-
taría de Seguridad Pública y
Vialidad de Santa Catarina, ayer
en la Colonia Viñedos.

Los ahora detenidos se iden-
tificaron ante las autoridades
como, José, alias “El Chuy”, de
21 años de edad, y Ángel, de 43. 

Al realizar un recorrido de
prevención en la Carretera a
Villa de García, a la altura de la
Colonia Viñedos, los efectivos
se percataron de una camioneta
en color azul viajando a exceso
de velocidad y en sentido con-
trario, por lo que la alcanzaron y

detuvieron el vehículo. 
Los policías se dieron cuenta

que los ocupantes del auto se en
contraban en estado de ebriedad
y al hacer revisión de la unidad,
fueron informados que el vehí-
culo contaba con reporte de
robo con violencia vigente en el
municipio de Benito Juárez, por
lo que procedieron a hacer la
detención de ambos. 

En una patrulla se trasladó a
los arrestados ante un Agente
del Ministerio Público, en
donde se resolverá su situación
legal en las próximas horas.

La camioneta en cuestión
quedó asegurada por los ele-
mentos de la policía y la reti-
raron del lugar en una grúa.

Los hombres fueron interceptados en la colonia Viñedos.

Ataca perro a mujer de la tercera edad

Gilberto López Betancourt              

Por el robo de un Rolex valuado
en 350 mil pesos a mediados del
2020, en la Colonia La Rioja, al sur
de Monterrey, un hombre fue sen-
tenciado a 11 años de prisión.

El acusado es Jonathan Alberto
“N”, y su audiencia de Juicio Oral
Penal con sentencia condenatoria
por robo ejecutado con violencia,
se realizó en el mes en curso.

En la audiencia el Juez con-
cedió razón a la fiscalía que
demostró con pruebas documen-
tales, testimoniales y científicas, la

responsabilidad penal del acusado.
El Juez además impuso repara-

ción del daño, el cual consistió en
el pago del valor del objeto robado
y el tratamiento psicológico de la
víctima, y 400 cuotas UMA de
multa por el delito cometido.

Los hechos por los que se pro-
cesó al señalado se registraron el
18 de enero de 2020, en el esta-
cionamiento de un centro comer-
cial ubicado sobre la Carretera
Nacional, a la altura de la Colonia
La Rioja, en Monterrey.

La víctima es un hombre adulto,
a quien despojó el detenido de un

reloj de pulsera para caballero
marca Rolex con valor de 350 mil.

Según la persona afectada, salió
del centro comercial acompañado
de un familiar menor de edad, al
momento de intentar abordar su
vehículo se le acerca un hombre y
lo encañonó con un arma de fuego
para despojarlo de su reloj.

Después del robo, el detenido
abordó un vehículo subcompacto
en donde lo aguardaba el acusado,
mismo que en todo momento estu-
vo vigilando los hechos, para
emprender la huida con rumbo
desconocido.

Roba con violencia un Rolex y le dan 11 años 

Jonathan Alberto “N”.

Cayó desde una altura de 15
metros.

Detienen a agresor sexual en Cadereyta

Una falla mecánica provocó que el conductor perdiera el con-
trol del volante, reportaron los rescatistas.

Sergio Luis Castillo                          

Un sujeto que contaba con
orden de aprehensión por violación
y pornografía infantil, fue detenido
por la Policía municipal de Cade-
reyta Jiménez.

Las autoridades mencionaron
que, la captura se realizó durante
una revisión de rutina que le
realizaron al acusado.

Mencionaron que el operativo
fue realizado en calles de la Co-
lonia Gerónimo Treviño, en la

mencionada localidad.
El presunto delincuente fue

identificado como Rafael N., de 38
años, quien tiene su domicilio en el
mencionado lugar.

Los uniformados mencionaron
que la detención se dio cuando los
preventivos realizaban un recorri-
do de rutina por el sector conocido
como La Loma.

Los policías observaron a Ra-
fael justo cuando caminaba frente a
las instalaciones de la Cruz Verde,
por lo que de inmediato se acer-

caron para verificar su identidad y
el sospechoso comenzó a correr,
pero fue alcanzado metros más
adelante.

Al cuestionarlo sobre el motivo
de su huida, el hombre insultó a los
policías e intentó atacarlos.

LA ORDEN PENDIENTE
Sin embargo, al pedir informes

a la plataforma México, se indicó
que ésta persona contaba con una
orden de aprehensión pendiente.

Se indicó que desde hace al-

gunos meses era buscado y en esta
ciudad es conocido por haber co-
metido este tipo de ilícitos anterior-
mente.

Explicaron que el sujeto presun-
tamente gana dinero por comer-
cializar  videos que contenían por-
nografía infantil y lo hacía por
medio de las redes sociales.

El acusado fue puesto a disposi-
ción de las autoridades correspon-
dientes para dar seguimiento a su
caso y ver los alcances de sus actos
en perjuicio de terceros.
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Alberto Cantú                                         

Tigres buscará concretar este domingo
su pase a las semifinales del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, lo que
podría desencadenar en la disputa de un
Clásico Regio en esa instancia.. 

El conjunto de Robert Dante Siboldi
enfrentará hoy al mediodía al cuadro del
Toluca y eso será en el Estadio Nemesio
Diez, con un global favorable de cuatro
goles a uno. 

Con goles de Sebastián Córdova,
André Pierre Gignac, Juan Pablo Vigón y
Nicolás López, Tigres le remontó en casa
al Toluca tras el gol de Leo Fernández y
con eso golearon al conjunto endiablado. 

Ese resultado les permite hoy a los
felinos esa posibilidad de manejar de
cierta forma su ventaja en este duelo de
vuelta que será en el campo de los
Diablos. 

Los felinos, si quieren acceder a las
semifinales de este Torneo
Clausura 2023 de la
Liga MX,
o c u -

pan como mínimo una victoria, empate o
en el peor de los casos una derrota que no
sea mayor a dos goles de diferencia. 

El Toluca, por su parte, hoy tiene que
ganar el partido por tres goles de diferen-
cia para alcanzar las semifinales. 

De ganar los felinos, y esperando que
las Chivas derroten al Atlas, estaríamos
hablando de que en las semifinales se
juegue un Clásico Regio de Lihuilla más.

SIN SAMIR NI GORRIARÁN 
Tigres no contará con Samir Caetano

y tampoco con Fernando Gorriarán para
los cuartos de final de vuelta que tendrán
este domingo al mediodía y de visitantes
en contra del Toluca, todo esto en la
Liguilla del Torneo Clausura 2023 de la

Liga MX.
Samir, que se lesionó

su pierna izquierda en
la ida de cuartos de final
ante Toluca, además de
un Gorriarán que no

juega con los Tigres
desde el pasado

tres de

mayo de este año y en la eliminación a
manos del León en la semifinal de vuelta
en la Liga de Campeones de la Concacaf.

Los dos no hicieron el viaje con el
plantel de Tigres que fue el sábado por la
tarde de Monterrey al Estado de México.

Nahuel Guzmán; Javier Aquino, Igor
Lichnovsky, Diego Reyes, Jesús Angulo;
Guido Pizarro, Juan Pablo Vigón;
Raymundo Fulgencio, Diego Laínez,
Sebastián Córdova y André Pierre Gignac
sería el equipo que hoy iniciaría en Tigres. 

Tras esta situación, hoy es el día en el
que Tigres tendría que acabar lo que
comenzó el pasado jueves y eso sería con
un partido serio en Toluca que les de el
pase a las semifinales de este Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX para así
poner de manera oficial su candidatura al
título en la justa
local. 

Chivas-
Atlas, el
restante
Pág. 2

Alberto Cantú                                          

El América sufrió un gran susto
ante la escuadra del Atlético San
Luis en los cuartos de final de vuel-
ta del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX, pero ya están en las
semifinales y eso es tras superar a
los potosinos por un global de cua-
tro a tres. 

La escuadra potosina venció de
visitante y en la cancha del Azteca al
cuadro del América, logrando esto
por marcador final de dos goles a
uno, pero su intento de remontada no
pudo ser y las Águilas ya están en la
semifinal. 

San Luis había perdido la ida por

resultado de tres a uno, pero llegaron
a igualar en el global tras los goles en
la primera parte luego de las dianas
de Unai Bilbao y Leo Bonatini al 28'
y 31'. 

Esta situación mantuvo igualado el
global a tres tantos por equipo luego
de los dos goles del San Luis en la
primera parte en el Azteca, pero ya
todo volvió a la normalidad en la
segunda. 

Brian Rodríguez anotó el primero
del América al 88' de acción y con
eso encaminaron su pase a las semifi-
nales. 

Ahora el América ya está en las
semifinales y solo están a la espera de
conocer a su rival en esa instancia.

Alberto Cantú                                                   

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren, quedó en la segunda posición
del Gran Premio de Indianápolis en la
IndyCar Series y con eso sigue segundo en
el Campeonato de Pilotos del mencionado
serial de carreras estadounidense.

El regiomontano largaba quinto en la
carrera, pero cruzó la línea de meta en la

segunda posición y eso al terminar la vuel-
ta número 85 en la carrera que fue en
Indianápolis.

Buen resultado para el regiomonta-
no si se toma en cuenta el lugar en el
que salía y el como terminó, viéndose
beneficiado con buenas estrategias del
equipo Arrow McLaren para finalmen-
te quedar segundo.

A su vez, el ganador de esta carrera

acabó siendo el español Alex Palou, piloto
del equipo Chip Ganassi.

Ahora el regio marcha segundo en el
Campeonato de Pilotos de la IndyCar y
está a seis unidades de distancia del líder
Alex Palou.

Ahora la próxima carrera del regio en
la IndyCar Series va a ser el próximo
domingo 28 de mayo de este año con las
500 Millas de Indianápolis. El regio hizo una brillante carrera ayer.

Acaba O’Ward segundo en Indianapolis

Por pase y... ¿Clásico?

Estadio

Nemesio

Díez

12:00 

horas1           4

PARCIAL

Buscan Tigres confirmar su pase, y si esto se combina 
con un pase del Atlas sobre Chivas, habrá derbi

Alberto Cantú                                                        

Los Rayados, con un global de dos
goles a cero, vencieron en el Estadio
BBVA al cuadro de Santos en lo cuar-
tos de final de vuelta y con eso ya
están en las semifinales del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

El conjunto de Víctor Manuel
Vucetich, con goles de Rogelio Funes
Mori y Maxi Meza vencieron en el
Estadio BBVA al cuadro de Torreón
por marcador de dos goles a cero y
con eso ya están en las semifinales del
futbol mexicano, cada vez más cerca
del título.

Pero ya en lo que respecta al juego,
el Monterrey encontró el primer gol
en el duelo cuando Rogelio Funes
Mori se encontró con un rebote en el
área chica de Santos y mandó el balón
al fondo de las redes al tres de acción.

Más tarde, al nueve de acción,
Matheus Doria había anotado el
empate tras un pase de Alan Cervantes
que mandó al fondo de las redes, pero
la jugada se checó en el VAR y se
anuló la diana de Santos por un fuera
de lugar del brasileño.

Santos fue mejor que Rayados en la
primera mitad y tiempo más tarde había
sucedido un aparente penal de Jesús
Gallardo tras un empujón que hizo
sobre Diego Medina, pero la jugada no
se marcó como pena máxima.

Los Rayados, tras el gol de Funes
Mori, no generaron tantas de gol y
por ahí solo se recuerda un remate
de cabeza que se fue desviado en el

área de Santos por parte de Jordi
Cortizo, además de un tiro desde
fuera del área de Rodrigo Aguirre
que solo pasó cerca.

Y como Santos era el obligado a
buscar el empate, los laguneros estu-
vieron cerca en varias ocasiones de
igualar el marcador, pero atrás
Esteban Andrada contuvo las llegadas
del equipo rival.

Ya en la segunda mitad, el
Monterrey salió mejor en el comple-
mento y fueron mejores que Santos en
los primeros 20 minutos, con varias
jugadas de gol.

Una de ellas fue al 63' de acción
con un casi autogol de Félix Torres en
el área chica a un centro de Maxi
Meza que finalmente el jugador de
Santos por poco manda al fondo de las
redes, mientras que más tarde, al 64',
Jordi Cortizo desde fuera del área
remató a portería y el balón solo pasó
cerca del ángulo inferior izquierdo del

arco defendido por el portero Carlos
Acevedo.

Ya era mucho peligro en el arco de
Santos y Maxi Meza anotó el segundo
al 67' de acción cuando hubo un trazo
largo hacia el argentino por parte de
Govea y éste sudamericano en el área
bajó el balón en dos tiempos para fusi-
lar al portero Carlos Acevedo y anotar
el segundo gol de Monterrey en la
serie.

Después de eso, el Santos se murió
de ideas ofensivas y no lograron des-
contar en el marcador, incluso
Rayados estuvo cerca del tercero en el
encuentro, motivo por el cual el cua-
dro regio superó la eliminatoria y con
eso el líder del futbol mexicano, estos
albiazules de Víctor Manuel Vucetich,
ya están en las semifinales.

Ahora los Rayados ya están en las
semifinales del Torneo Clausura 2023
de la Liga MX y a la espera de cono-
cer a su rival en esa instancia.

Vencen Rayados al Santos y avanzan 
a siguiente fase del Clausura 2023

Datos duros...

Pases a semifinales de Liga MX tiene Rayados con Víctor Manuel

Vucetich como técnico de este equipo.

Fueron en su primera etapa y 2 en la actual.

Ocasiones, de esas seis semifinales con Vucetich, Monterrey ha sido

campeón

6
4
22-0

A semifinalesA semifinales

Un susto se llevaron las Águilas en su juego de vuelta ante los potosinos.

Sufre América,
pero está en semis
San Luis se habría puesto adelante 2-0 

a minutos de iniciado el encuentro, 
pero le faltó el gol que necesitaba

4-3
GLOBAL
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VEST IDORES
Víctor Manuel Vucetich, tecnico

de Rayados, se mostró contento con

el pase de su equipo a las semifinales

del Torneo Clausura 2023 de la Liga

MX.

El estratega albiazul valoró el

esfuerzo de sus jugadores y sobre los

posibles rivales de Rayados en las

semifinales, Víctor expresó que eso

no depende de él y sea cual sea el

contrincante albiazul en la siguiente

ronda, que el equipo está preparando

para lo que venga.

"El rival es el que haga los méri-

tos para llegar a esta zona, no es lo

que queramos, ellos tendrán que

hacer el mérito para pasar a la sigu-

iente fase, yo estoy contento, un gran

esfuerzo por parte del plantel, par-

tido intenso de ida y vuelta, al final

pudimos capitalizar oportunidades,

son pocas las opciones que tuvo el

rival para hacer daño, el equipo

defendió bastante bien, tapo lo que

tenía que tapar.

"Yo considero que el enfrentar a

Tigres o a Atlas, no es una situación

que nos pueda dejar contentos, en

esto debemos ir paso a paso y vien-

do lo nuestro, porque no se va aco-

modando a nuestro gusto; la defensa

ha trabajado muy bien, las defensas

tienen una posibilidad de ganar títu-

los, trabajar bien en ese sector defen-

sivo y ese balance con los elementos

de ataque”. (AC)

Pablo Repetto, el técnico de

Santos, valoró lo que hizo su equipo

en la serie de cuartos de final ante

Rayados en el Torneo Clausura

2023 de la Liga MX, todo esto pese

a quedar eliminados.

Repetto dijo que su equipo estu-

vo a la altura de esa serie de Liguilla

y eso pese a no meter ningún gol en

la derrota de dos a cero frente a

Monterrey.

"Prefiero no entrar en ese tema

del arbitraje, voy a hablar de lo que

hizo el equipo, lamentablemente

nos toca quedar afuera, estuvimos a

la altura, por momentos sentimos

que podíamos pero lamentable-

mente no pudimos, hoy se nos ter-

mina el torneo", declaró.

Dicho estratega aclaró su

reciente declaración en la que dió a

entender que estaba menosprecian-

do al Monterrey y eso en los cuartos

de final de ida en Torreón, diciendo

ahí que jamás quiso faltarle al

respeto al cuadro de Víctor Manuel

Vucetich.

"Que quede claro que yo dije eso

porque estábamos enfrentando a un

buen equipo, que iba a ser más difí-

cil porque es el mejor equipo defen-

diendo, solo había perdido 3 par-

tidos, hizo 40 puntos, si uno analiza,

el partido allá parejo, competimos,

como lo dije en su momento, el

primer tiempo es parecido, cuando

recibes el primer gol como lo

recibes, y en el segundo nos des-

dibujamos, no pudimos finalizar

como en otros partidos, nos toca

quedar afuera, no voy a entrar en los

temas arbitrales porque no sé si estu-

vieron bien o mal, ellos se llevan una

merecida victoria, nos vamos con

dolor, estábamos confiados, la parte

anímica estaba fuerte, nos vamos

con la cabeza en alto por pelear hasta

el final" , mencionó. (AC)

Repetto: ‘Estuvimos a la altura

Vucetich, el
más contento

Santos, por momentos, dominó a Rayados en el primer tiempo.

LIGUILLA CLAUSURA 2023

Chivas y Atlas, en su Clásico

Tapatío, definirán este domingo

al último semifinalista del

Torneo Clausura 2023 en esta

Liga MX. 

En punto de las 19:05 horas y

desde el Estadio Akron de

Jalisco, las Chivas Rayadas de

Guadalajara enfrentarán en los

cuartos de final de vuelta al con-

junto del Atlas. 

Los rojiblancos que hoy son

locales llegan a este cruce con

una desventaja de un gol a cero,

todo esto al perder en la ida y en

el Jalisco frente a los rojinegros. 

Chivas ocupa ganar este

duelo de vuelta por cualquier

marcador para meterse a las

semifinales, mientras que el

Atlas, quienes ganaron la ida en

el Jalisco, hoy con un simple

empate accederían a la siguiente

ronda. 

Por el contexto antes

descrito, el Atlas tiene un ligero

favoritismo sobre Chivas en

esta serie, siendo estos últimos

el conjunto necesitado del resul-

tado ganador en este partido de

vuelta. 

Pese a todo esto, el juego de

vuelta del Clásico Tapatío está

abierto con su serie y hoy se

espera un auténtico partidazo

entre Chivas y Atlas, conjuntos

que hoy por la noche definirán

al último semifinalista en este

Torneo Clausura 2023 de la

Liga MX. 

Monterrey, al ser una de las

tres sedes mexicanas que

albergarán el Mundial del

2026 que será en México,

Estados Unidos y Canadá,

lanzará una marca que repre-

sentará a la Sultana del Norte

como una de las 16 sedes

mundialistas para la justa con-

tinental que será en tres años

más. 

Será el 18 de mayo de este

año cuando la ciudad de

Monterrey de a conocer su

marca e identidad propia que

la distinguirán como una de

las 16 sedes mundialistas para

la Copa del Mundo de 2026. 

Esto será tan solo un día

después de que la FIFA pueda

lanzar su marca oficial de la

Copa del Mundo del 2026 que

será en los países antes

descritos. 

Pero lo que hará Monterrey

como ciudad y eso respecto a

dar a conocer la marca que los

distinguirá como una de las

16 sedes mundialistas será

realidad a partir del próximo

jueves 18 de mayo de este

año, siendo eso en la explana-

da norte del Estadio BBVA y

en un evento que será a las

20:26 horas. 

Se espera que en el evento

estén directivos de FIFA, del

gobierno de Nuevo León, del

Club de Futbol Monterrey y

más personas importantes en

el lanzamiento de la marca

oficial que representará a la

Sultana del Norte como una

de las 16 sedes mundialistas

de la justa continental que

será en unos años. 

Cabe señalar que además

del Estadio BBVA, el Akron

de Jalisco y el Azteca de

Ciudad de México van a ser

las otras tres sedes mexicanas

para el Mundial del 2026. 

Alberto Cantú                                   

En las Rayadas existe la

motivación de terminar en lo

más alto de la temporada regu-

lar del Torneo Clausura 2023 de

la Liga MX Femenil. 

Tras la derrota de Chivas en

Tijuana y en contra de las

Xolas, las Rayadas podrían ter-

minar de líderes en la Liga MX

Femenil si es que el lunes

entrante 15 de mayo del pre-

sente año pueden vencer en casa

al cuadro del Atlético de San

Luis. 

Y eso es lo que motiva en

el conjunto albiazul, siendo la

jugadora Desirée Monsiváis

quien hizo énfasis de esta

situación en sus redes

sociales. 

“Vamos por ese liderato”,

expuso Desirée Monsiváis en

sus redes sociales tras la derrota

de las Chivas ante las Xolas. 

Estas Rayadas, si vencen a

las potosinas, llegarían a 39

puntos y con eso llegarían a la

Liguilla en la primera posición

del Torneo Clausura 2023 de la

Liga MX Femenil, con la posi-

bilidad de tener el juego de

vuelta en casa fase como locales

si es que llegan a la final y con-

tienden por el título. (AC)

El Real Madrid venció con lo

justo y de local al conjunto del

Getafe en la Liga de España. 

La escuadra merengue se

impuso al mencionado club por

marcador de un gol a cero. 

La diana de la victoria en este

cuadro madrileño fue anotada por

Marco Asensio al 70’ de acción. 

Tras este resultado, el Madrid

llegó a 71 puntos y con eso siguen

de segundos en la Liga de

España, estando a 11 del

Barcelona. 

El Salernitana, club italiano en el

que juega el portero mexicano

Guillermo Ochoa, volvió a ganar en

la Serie A y con eso están muy

cerca de la salvación en la men-

cionada justa. 

Ahora el Salernitana superó al

cuadro del Atalanta y eso acabó

siendo por un marcador final de un

gol contra cero. 

La diana de la victoria en este

conjunto del Salernitana acabó

siendo hecha por el jugador

Candreva, quien anotó su tanto al

93’. 

Ochoa tuvo un gran partido y

eso es después de que realizara un

total de tres atajadas claves en el

duelo. 

A su vez, el Salernitana llegó a la

cifra de 38 puntos en 35 jornadas y

están cerca de no descender. 

La escuadra del Atalanta, por su

parte, se quedó en 58 puntos y con

eso están en la séptima posición del

futbol italiano. 

VUELVE A JUGAR RAÚL 
Raúl Jiménez, delantero

mexicano, volvió a jugar con el

Wolverhampton de Inglaterra y

eso sucedió tras seis partidos de

espera. 

El delantero mexicano vio min-

utos en la derrota del

Wolverhampton como visitante en

contra del Manchester United en la

Premier League de Inglaterra. 

Ahí, en ese partido, el United

venció al Wolverhampton y eso fue

por marcador final de dos goles a

cero, todo esto en un duelo en el

que cayeron los tantos y esos fueron

por parte de Martial y Garnacho. 

Pero ya en lo que respecta al

juego, el mexicano Raúl Jiménez

entró de cambio al 78’ de acción y

jugó casi 20 minutos. 

Esta derrota hizo que la escuadra

del Wolverhampton se quedara con

40 puntos y estén décimo terceros

en el futbol inglés, mientras que la

escuadra del United llegó a 66

unidades y son cuartos. 

Chivas y Atlas definen
al último semifinalista

El mundial 2026, cada vez más cerca.

Habrá marca
regia para el

Mundial del 2026

Motiva a Rayadas posibilidad de ser líderes

Real vence
con lo justo
al Getafe

El Madrid llegó a 71 puntos.

Vuelve a ganar el Salernitana y está cerca de salvarse

Guillermo Ochoa.

Las albiazules, con grandes posibilidades.

Atlas lleva la ventaja, pero Chivas tiene con qué revertirlo.
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¿Quién acompañará al Miami Heat en
las finales de la conferencia Este de la
NBA? A eso es a lo que hoy aspiran los
conjuntos de Boston y Filadelfia. 

Será este domingo cuando se realice
el juego número siete de las semifinales
de la conferencia Este de la NBA entre
los Celtics de Boston y los Filadelfia
76ers. 

Este juego siete se realizará en el
campo de los Celtics de Boston y eso
será en punto de las 13:30 horas. 

Hoy habrá un juego siete en Boston ya
que los Celtics forzaron esta situación el
pasado jueves, venciendo en Filadelfia a
los 76ers y logrando eso por un marcador
final de 95 puntos contra 86. 

Que el juego siete sea en Boston,
obviamente hace que la escuadra de los
Celtics sea hoy favorito ante los siempre
poderosos Filadelfia 76rs, conjunto que
intentará llegar a las finales del Este de la
NBA y eso siendo comandados por Joel
Embiid y James Harden. 

Los Celtics de Boston, por su parte,
hoy intentarán ser los finalistas en el Este
de la NBA y su máxima figura, en este
caso Jayson Tatum, buscará encaminar el
triunfo de los hoy locales sobre
Filadelfia. 

Los Sultanes de Monterrey han
perdido su serie ante los Piratas de
Campeche en la Liga Mexicana de
Beisbol. 

El conjunto regio perdió el
sábado en Campeche ante los
Piratas y eso fue por marcador
final de cinco carreras contra cua-
tro. 

Sultanes perdió el viernes ante

Campeche y el sábado también
ante estos Piratas, motivo por el
cual ya perdieron la serie y ahora a
lo que aspiran es a no ser barridos. 

La escuadra regia tiene actual-
mente una marca de 13 victorias
por siete derrotas y este domingo, a
las 17:00 horas, tendrán el último
de la serie ante los Piratas de
Campeche. (AC)

Julio Urías, pitcher mexicano de los
Dodgers de los Ángeles, logró el sábado
su quinta victoria en esta temporada reg-
ular de las Grandes Ligas. 

Los Dodgers vencieron a los Padres
de San Diego en el desarrollo del sábado
y eso fue por marcador final de cuatro
carreras contra dos. 

Ahí, en ese partido, Urias logró su
quinta victoria de la temporada, todo esto
al lanzar en siete entradas y permitir las
dos carreras de los Padres, siendo una en
la primera entrada y la otra en la segun-
da. 

A su vez, los Dodgers llegaron a una
marca de 25 victorias por 15 derrotas,
mientras que los Padres tienen un récord
de 19 triunfos y 21 juegos perdidos. 

Cabe señalar que los Dodgers lideran
en este momento el Este de la Nacional,
teniendo cuatro juegos de ventaja sobre
Arizona.

Produce Verdugo 
en derrota de Boston

Alex Verdugo, pelotero mexicano de
las Grandes Ligas y de las Medias Rojas,
estuvo productivo con el equipo de
Boston en su derrota del sábado por tem-
porada regular en contra de los
Cardenales de San Luis. 

Este conjunto de Cardenales superó a
las Medias Rojas de Verdugo y eso fue
por marcador final de cuatro carreras a
tres. 

Ahí, en ese partido, Verdugo estuvo en
tres turnos al bat y generó una de las tres
carreras de las Medias Rojas. 

A su vez, las Medias Rojas ahora
tienen una marca ganadora de 22 victo-
rias por 18 derrotas, mientras que
Cardenales cuenta con un récord perde-
dor de 15 triunfos y 25 duelos perdidos. 

Ya en más actividad de los mexicanos
en las Grandes Ligas, Isaac Paredes pro-
dujo un imparable en la derrota de su

equipo, de los Rays de Tampa Bay,
quienes perdieron el sábado por la tarde
ante los Yanquis de Nueva York.

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados Unidos, sal-
drá en la sexta posición para la car-
rera de este domingo. 

El regiomontano correrá en el
Óvalo de Darlington y saldrá desde
una sexta posición tras su gran
sesión de clasificación del sábado
por la mañana. 

Suárez tuvo una gran clasifi-
cación y quedó por delante de un
total de 30 pilotos en una carrera
que será de 36 conductores. 

Dicho piloto regio tuvo un giro
de 29.300 segundos y se quedó a
unas tres décimas de la pole posi-
tion (29.028), la cual fue para
Michael Truex Jr del Toyota
número 19. 

Pese a esto, el regio se sintió

cómodo en su Chevy número 99 y
este domingo intentará ganar la
carrera para con ello garantizarse
de un lugar en los playoffs de la
Nascar Series de los Estados
Unidos que arrancarán en septiem-
bre de este mismo año, instancia en
la que buscaría ser campeón. 

La carrera de Daniel Suárez de
este domingo iniciará en punto de
las 13:00 horas y en ella tiene
muchas posibilidades de victoria. 

Julio Bracho, reconocido actor
mexicano y piloto desde hace 25
años, saldrá en una buena posición
para intentar ganar la primera car-
rera de la Gran Turismo Series que
será este domingo en el
Autódromo de Monterrey. 

Bracho, quien correrá en una
Caribe de 1980, saldrá en la quinta
posición para esa carrera de
Turismo que será este domingo por
la tarde. 

El actor y piloto mexicano de
turismo tuvo una gran sesión de
clasificación y buscará ganar esta
carrera, todo esto ante el público
regio que seguramente se presen-
tará en un gran número al
Autódromo de la Sultana del
Norte. 

Esta carrera de Bracho en el
Autódromo de Monterrey durante
este domingo contempla iniciar a
las 14:00 horas. (AC)

Rosa María Tapia, atleta mexicana,
ha logrado un histórico resultado para
México en el Mundial de Triatlón. 

La antes citada se hizo de una
medalla de plata  en la Serie del
Campeonato Mundial de Triatlón que
está siendo en Yokohama. 

Tapia se hizo de la medalla de plata
en la competencia tras acabar la prue-
ba en un tiempo final de 1:53:49,
mientras que el primer lugar acabó
siendo para la británica Coldwell y el
tercer sitio fue para la estadounidense
Knibb. 

Este resultado de Rosa María Tapia
es el mejor resultado femenil para
México en su historia dentro de esta
disciplina. 

A su vez, por si fuera poco, Tapia
suma puntos valiosos para el ranking
olímpico, el cual dará boletos a los
Juegos Olímpicos de París que serán
en el verano del 2024, siendo esa con-
tienda una a la que aspira llegar la
citada mexicana. 

Sin el apoyo de la Conade, la
delegación mexicana de Natación
Artística se ha hecho de una
medalla de oro en un certamen
internacional. 

Esta selección mexicana de nat-
ación artística femenil logró esta
situación en la Copa del Mundo de
la especialidad que está siendo en
Egipto. 

La Conade no apoyó económi-

camente a estos atletas y los antes
citados pudieron competir gracias
al apoyo del empresario Carlos
Slim. 

Esa medalla de oro fue gracias a
que su rutina tuvo una puntuación
final de 270.1584 unidades. 

Italia y Francia, con la medalla
de plata y bronce respectivamente,
completaron el podio en esta justa
continental.

Sultanes parece caer en un bache.

Pierde Sultanes su
serie ante Piratas 

Boston o Filadelfia, sólo
uno irá a la final del Este

Suma la novena regia su segunda
derrota consecutiva en la Liga

Mexicana de Beisbol

Logra Urías su quinta victoria de la temporadaSaldrá Suárez
sexto en
Darlington

Daniel Suárez.

Julio Bracho saldrá 5 en Gran
Serie de Turismo en Monterrey

Julio Urías.

Vencen Dodgers 4-2 a los Padres de San
Diego cpn el pitcheo del mexicano, que

lanzó siete entradas

El juego promete grandes emociones.

Logra mexicana plata en Mundial de Triatlón
Logra Rosa María Tapia el mejor resultado femenil para México

en su historia dentro de esta disciplina

El equipo de natación, sin apoyos gubernamentales.

Logran oro en Natación
Artística y sin la Conade

Rosa María Tapia.



Especial                                             

La relación entre la famosa cantante
Jennifer Lopez y el reconocido actor
Ben Affleck ha vuelto a estar en el
ojo del huracán, después de que fue-
ran captados teniendo una acalorada
discusión en plena calle. 

Este nuevo incidente ha generado
especulaciones sobre posibles pro-
blemas en su relación, especialmente
debido a que esta es la segunda vez
que deciden estar juntos y se compro-
metieron hace varios meses.

A pesar de que la pareja no ha
emitido ningún comunicado al res-
pecto, los rumores de que están atra-
vesando dificultades en su romance
han ido en aumento. 

La reciente discusión que tuvieron
dentro de un automóvil, mientras espe-
raban en un semáforo en rojo, fue cap-
tada por un transeúnte que tuvo la fortu-
na de presenciar el altercado y registrar
el momento con su cámara.

Según relata el testigo al diario
Daily Mail, Ben Affleck lucía nota-
blemente frustrado e irritado
durante la discusión, mientras que
Jennifer Lopez parecía más reser-
vada y tímida.

Además, se suma a la polémica el
hecho de que días antes se había obser-
vado al actor cerrando bruscamente la
puerta de su automóvil justo después
de que su esposa se hubiera subido.

La captura de la discusión ha
generado una oleada de comentarios
en las redes sociales, donde muchos
usuarios expresan su preocupación
por la aparente infelicidad de Affleck

en la relación. 
Algunos comentarios indican que

se le ve “miserable” y constantemen-
te “harto y molesto”, lo cual ha des-
concertado a sus seguidores, quienes
no comprenden la actitud del prota-
gonista de Gone Girl.

Hasta el momento, ni Jennifer
Lopez ni Ben Affleck han abordado
públicamente estos rumores ni han
dado detalles sobre el estado actual
de su relación. 

SU HISTORIA DE AMOR
JLo y Ben se conocieron en 2002,
durante el rodaje de Gigli. Por aquel
entonces, la cantante estaba casada
con su segundo marido, el bailarín
Cris Judd. Meses después se separaba
de él para vivir una breve (pero inten-
sa) relación con Ben Affleck.

Tras hacer pública su relación, Ben
Affleck no tardó en pedirle matrimo-
nio con un espectacular anillo de dia-
mantes valorado en dos millones.
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Especial                                               

Según un nuevo informe de The
Hollywood Reporter, se han revelado los
posibles candidatos para formar parte de
la próxima película de Superman, que
será dirigida por James Gunn. 

Lo más destacado de este reporte es
que David Corenswet, conocido por su
participación en la película Pearl, sería
el principal candidato para interpretar
la nueva versión de Clark Kent.

El actor de 29 años también ha forma-
do parte de la exitosa serie de Netflix,
Hollywood, en la cual compartió pantalla
con la actriz Samara Weaving (Ready or
Not), quien se perfila como una de las
opciones para dar vida a Lois Lane.

Además, otras actrices que se barajan
para el papel de Lois Lane son Rachel

Brosnahan (The Marvelous Mrs.
Maisel), Phoebe Dynevor (Bridgerton) y
Emma Mackey (Sex Education).

En el informe, The Hollywood
Reporter también menciona que el actor
Nicholas Hoult, reconocido por su papel
como la versión joven de Bestia en las
películas de X-Men y su interpretación
de Nux en Mad Max: Fury Road, estaría
prácticamente confirmado para interpre-
tar al nuevo Lex Luthor.

Según THR, hay otros dos actores en
consideración para el papel de Superman,
pero sus identidades aún no han sido
reveladas, ya que el proceso de selección
del elenco está en pleno desarrollo.

La película, titulada Superman:
Legacy, marcará el comienzo del nuevo
universo cinematográfico de DC, bajo
la dirección de James Gunn.

Ciudad de México / El Universal         

Hace poco más de un mes, Shakira voló
de Barcelona a Miami para iniciar un
“nuevo capítulo en la búsqueda de su
felicidad”, esto, tras su tormentosa sepa-
ración con el futbolista Gerard Piqué.

Su llegada ha provocado el revue-
lo de los medios y también el de
algunas celebridades, pues se le ha
visto muy bien acompañada de per-
sonalidades como Tom Cruise o el
piloto de carreras Lewis Hamilton,
con quienes incluso se le ha involu-
crado sentimentalmente.

A pesar de las diversas versiones
que han surgido respecto a las citas que
esta tendría con los famosos, en reali-
dad, el productor que representó por
muchos años a la colombiana y coes-
cribió el éxito “Whenever, Wherever”,
Emilio Estefan, asegura que la estrella
solo está siendo bien recibida por su
círculo cercano de amistades.

Fue en una entrevista con “The Post”
donde el profesional detalló que dicha
ciudad fue durante mucho tiempo el
hogar de la intérprete de “Ojos Así”.

“Shakira encontró el éxito en Miami
y, en cierto modo, creció aquí. Ella tenía
la casa y se mantenía en contacto. Todo
el mundo la está apoyando. Ella es como
una familia para nosotros”, explicó.

Respecto a las fotografías y vide-
os que se publicaron de la Formula 1:
en donde la cantante y el protagonis-
ta de “Top Gun” parecen tener una
cómoda charla en uno de los palcos,
además de la “cita” con Hamilton, el
productor negó que haya un interés
amoroso de por medio.

“Cuando los amigos están en
Miami, se reúnen. La prensa quiere
crear un romance, pero ella conoce a
Tom desde hace mucho tiempo. Está
enfocada en su familia”, compartió.

La prensa internacional reportó hace
unos días que Cruise estaba tan intere-
sado en Shak que hasta le envió flores.
Los rumores también crecieron debido
a que ambos están solteros.

Por su parte, Piqué sigue disfrutan-
do de paseos románticos con su novia
Clara Chía. Más recientemente los
paparazzis los atraparon en la “ciudad
del amor”, París.

El actor podría ser el candidato 

del director James Gunn.

¿Se terminó el romance?
Captan tensión Affleck-JLo

Circula video en el que los famosos tienen discusión.

Ciudad de México / El Universal            

La segunda edición del festival Tecate
Emblema, iba a engalanarse con la pre-
sencia del cantante español Enrique
Iglesias, quien cerraría la edición de
hoy sábado, sin embargo, él mismo
anunció a través de redes sociales la
cancelación de su participación.

El festival de distintos géneros musi-
cales a celebrarse hoy y mañana en las
inmediaciones del Autódromo
Hermanos Rodríguez contará este sába-
do con la participación de artistas como
Belinda, One Republic y Tokimonsta.

Pero quién encabezaba el cartel del
primer día de actividades Enrique
Iglesias canceló su presentación por un
cuadro de neumonía, según compartió
en su cuenta oficial de Instagram.

"Queridos fans muy a mi pesar será
imposible presentarme en el show de
México esta noche. Tengo neumonía y
los doctores me han aconsejado reposo
absoluto y prohibido subirme al avión",
se lee en el comunicado.

Acompañado de esta información el
cantante se disculpó con sus fans en
Ciudad de México y deseo verlos pron-
to en otra presentación.

En redes sociales como Twitter los
fanáticos comienzan a manifestar su
inconformidad pues muchos de ellos

solo habían adquirido su boleto para ver
al español en esta edición del festival.

Otros se han resignado y colocan a
la banda estadounidense OneRepublic
como los nuevos headliners tras la sali-
da de Enrique Iglesias del cartel.

El cantante español estaba contem-

plado para aparecer en el escenario de
las 22:00 horas a las 23:30.

Por lo que quienes quieran ver a la
Dj estadounidense Tokimonsta
podrán hacerlo sin el empalme que
significaba Enrique Iglesias en el
escenario principal.

El cantante no estará presente en el Tecate Emblema en la Ciudad de México.

Ciudad de México / El Universal          

Bad Bunny y Kendall Jenner siguen
dejándose ver juntos en público, des-
pués de que lo hicieron por primera
vez en el festival musical Coachella
y después en un concierto y luego
besándose en la calle, ahora fueron
captados en un partido entre Los
Ángeles Lakers y los Golden State
Warriors, donde se sentaron en pri-
mera fila como invitados de lujo.

La pareja, que sorprendió a sus
fans cuando comenzaron a circular
las primeras fotos de ambos, ahora
se mostraron encantados con el
romance. 

En las fotos del partido, Bad
Bunny y Kendall comparten sonrisas
y se vieron más cercanos que nunca,
en las instantáneas se observa que él
cantante hace contacto físico con la
modelo que al igual que él, utilizó
botas y chamarra color negro.

A pesar de no confirmar oficial-
mente su relación, Bad Bunny y
Kendall Jenner continúan alimentan-
do los rumores de romance. 

RELACIÓN ‘MÁS SERIA’
Según varios reportes, ambos han esta-
do saliendo desde febrero y han sido
captados juntos en diversas ocasiones.
Recientemente, una fuente le dijo a
People que la relación entre Jenner y
Bad Bunny se está “poniendo más
seria”. “Son muy lindos juntos.
Kendall está feliz. Es un tipo divertido.
Muy caballeroso y encantador. A ella le
gusta su vibra. Es muy tranquilo”, dijo
el informante.

La fuente también señaló que aun-
que fue un comienzo lento, “ahora
pasan casi todos los días juntos”. “Él
sale con sus amigos y ella con los de él.
Ahora es más una relación. Kendall no
sale con nadie más. A ella realmente le
gusta”, agregó el informante.

En los últimos meses, la nueva pareja
ha sido captada asistiendo a varios even-
tos, como Coachella y la Met Gala. 

Este año, Bad Bunny fue el headli-
ner del famoso festival de música
durante de ambos fines de semana y
Kendall Jenner estuvo presente para
apoyarlo. Ambos fueron vistos juntos,
incluso abrazándose.

Estuvieron juntos en partido de los Lakers vs Golden State Warriors.

Aparecen Bad Bunny y
Kendall muy ‘pegaditos’

Exrepresentante de la colombiana asegura que sólo es muy buen amigo.

Desmienten amorío de
Shakira con Tom Cruise

Iglesias cancela presentación por neumonía

David Corenswet podría ser el nuevo Superman



Las personas que leen poesía tienen la
certeza de que lo harán a perpetuidad.
Sencillo de entender. Quienes leen poe-
mas abren una puerta que conduce a otras
puertas, a otras y a otras. Saben que todo
termina cuando la velocidad de la luz se
reduce a medio kilómetro por hora y los
párpados atestiguan la conducta de un
poeta, del eco que asegura, "no es por
soñar que duermo". El poeta es León
Cartagena, nacido en Los Mochis,
Sinaloa, México en 1978, y ahora cele-
bramos su libro Geografía del hambre,
publicado por la Universidad Autónoma
de Nuevo León, en diciembre de 2022,
en Monterrey, México.

En el libro se perciben tres partes, la
primera que podría ser el clamor de los
más de 50 millones de mexicanos pobres,
que cada día pierden alguna letra de su
nombre. "Tuve un odio improductivo…
como el de quien toma un vaso de agua
de mar por desayuno", afirma el poeta.
Gulp. Identifico varios poemas dedica-
dos al deseo erótico, "Qué dulce tu carne,
que se enciende al mojarse." Qué acerta-
da manera de señalar una reacción tan
libertaria. La tercera es un recuerdo
donde se exalta a la persona que en
México celebramos ayer, "mi madre es
capaz de cocinar un país". Qué compañía

más perfecta, amigo, qué poder para vivir
los años eternos, cuando todo es más
joven. León Cartagena es un poeta
paciente, se nota que disfruta sus
búsquedas, "me he comprado el recuerdo
de una alegría", y otros versos nocturnos
como, "soy el animal que… cantó el
himno de este país de desaparecidos,"
que son elementos que indican en qué se
han convertido las oraciones de un
creador que no pierde conciencia del
lugar donde vive y que reflexiona, sin
ensañarse con su suerte. "No germinarán
flores en mi lengua", revela, ante la ame-
naza de las monstruosidades de la vida.
Nos deja claro que el poeta es un cantor,
aunque no siempre comprendamos su
lenguaje y en su temática de advertencia
deja claro que "el hambre canta en todos
los idiomas", y como expresa Francisco
Alcaraz, es tan salvaje como los gatos,
que aún no han sido domesticados.

Cartagena no es un poeta prolífico ni
antilífico. Es alguien que cree en la
poesía y permite que sus deseos se desar-
rollen despacio, al ritmo del lenguaje y
de la antítesis de los frenesíes, que por
ahora agregan nombre a los tiempos. Sus
poemas se leen por debajo. Inciden en el
pensamiento, en las horas y en la manera
en que se ven los ojos de la amada.

Usted, que no sabe cuántos años cuenta
viviendo en estado de amor, se detendrá
en versos como, "tu boca es el pan tibio
de mis noches", o algo que usted disfruta
sin ser antropófago, "me dabas a comer
tus labios". Todo poeta verdadero sabe
acercar sus palabras a los corazones del
mundo, encuentra el lenguaje preciso
para decirnos que hay sentimientos en la
vida y en la historia de la humanidad que
nunca serán saciados. León Cartagena se
desdobla en millones, le bastan sus ver-
sos para indicarnos que la debilidad del
hambre y de todas las carencias, podrían

mantenerse con nosotros, menos la
ausencia del amor, ese duende que posee
todos los rostros y todas las edades.
Ustedes, seres que están aquí para una
vida plena, hagan un espacio para la
poesía en sus vidas. 

Empiecen por Geografía del hambre,
naveguen en la felinidad de sus versos
abrasadores y practiquen la introspec-
ción, justamente donde pervive lo mejor
de ustedes mismos. Gracias León, nos
encantó tu libro. 

Y a todas las mamás, y a los papás que
son mamás, felicidades.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 14 DE MAYO DE 2023

Tom Wolfe

(Thomas Kennerly Wolfe;
Richmond, Virginia, 1931 -
Nueva York, 2018) Escritor y
periodista estadounidense. Fue el
creador, junto con Rex Reed,
Hunter S. Thompson y Jimmy
Breslin, del llamado «nuevo peri-
odismo», género originado en la
«novela de no ficción» de Truman
Capote y destinado, según él, a
superar la inevitable muerte de la
novela. Expuso tales ideas en su
libro The New Journalism (1973),
en el que afirmó que los periodis-
tas pueden adoptar técnicas reser-
vadas tradicionalmente a la fic-
ción y originar así una nueva
forma de narrativa que, en el ter-
reno literario, había de tener sus
raíces en el realismo de autores
como Dickens, Balzac, Émile
Zola o John Steinbeck.

Sarcástico y mordaz, sus
artículos publicados en los años
60 y 70 en rotativos prestigiosos,
como The New York Herald y
The Washington Post, revelaron
una mente agudamente crítica que
fustigaba sin descanso variados
aspectos de la cotidianeidad y la
cultura estadounidense, sin
excluir el arte y la literatura.
Defensor a ultranza de la cultura
«pop» en los años sesenta, su
mejor libro de este período es
Gaseosa de ácido eléctrico
(1968), relato de un viaje por
Estados Unidos en compañía del
escritor Ken Kesey.

Su obra posterior se caracter-
izó por un virulento tono polémi-
co contra los liberales (La
izquierda exquisita, 1970) o con-
tra el narcisismo de los años
ochenta (La década púrpura,
1982). Tom Wolfe se distinguió
como novelista con La hoguera
de las vanidades (1987), que pub-
licó por entregas en la revista
Rolling Stone; tal fue su reper-
cusión que entró en las listas de
los libros más vendidos. La
hoguera de las vanidades con-
fronta la cotidianeidad de los
habitantes de la ciudad de Nueva
York con su fascinación por la
riqueza y el poder; su protago-
nista es un exitoso periodista,
buen conocedor del mundo de
Wall Street, cuyo calvario
comienza cuando, en compañía
de su amante, atropella acciden-
talmente a un negro. En 1990 el
realizador Brian de Palma llevó la
obra a la gran pantalla con resul-
tados mediocres, pese a contar
con un reparto estelar (Tom
Hanks, Melanie Griffith y Bruce
Willis).

Con su siguiente novela, Todo
un hombre (1998), Tom Wolfe
superó aún el éxito de ventas de la
anterior. En estos dos libros
Wolfe pretende crear un ámbito
en el que se pongan en evidencia
todas las capas de la sociedad de
su país, lo mejor y lo peor; su
objetivo no es retratar determina-
dos personajes o hechos, sino
desvelar críticamente el medio
sociocultural y los prejuicios y
actitudes fuertemente arraigadas.
Sin embargo, la suya es una nar-
rativa que busca el impacto y
suele quedarse en la crítica super-
ficial. Otros títulos de su produc-
ción son The New America
(1989) y Fort Bragg (1996); entre
sus obras más recientes figura Yo
soy Charlotte Simmons (2005).

Si usted quiere saber lo que una
mujer dice realmente, mírela, no
la escuche

Oscar Wilde

La senda de la virtud es muy
estrecha y el camino del vicio,
ancho y espacioso.

Miguel de Cervantes

Sergio Ramírez

En Opresión y resistencia, sus escritos
contra el totalitarismo, George Orwell
previene contra las distopias que se
incuban en el mundo moderno, entre
ellas lo que llama “la edad de la fe”, que
sobreviene cuando se pretende el control
moral de las expresiones libres, la
primera de ellas la creación literaria.
Para que la edad de la fe se establezca no
hace falta vivir en un país totalitario; es
suficiente que “bastas esferas de la imag-
inación se ven afectadas por las creencias
oficiales”, o que estas sean decretadas
por sectores de la sociedad capaces de
ejercer control intelectual.

Orwell previno contra el pensamiento
único basado en premisas políticas, pero
no alcanzó a adivinar que en el siglo
veintiuno “la edad de la fe” estaría deter-
minada por el puritanismo, que en
Estados Unidos rige la conducta social, y
vigila celosamente la ortodoxia de las
expresiones culturales.

Esto ha sido así a lo largo de su histo-
ria, desde la llegada de los pilgrims a las
costas de Nueva Inglaterra, como nos lo
enseña Nathaniel Hawthorne en La letra
escarlata; pero hoy el puritanismo vive
un periodo de resurrección, y guía la
nueva edad de la fe, bajo la amenaza de
volverse global. Y va desde la censura y
la supresión, hasta la prohibición y la
cancelación. Una renovada fe, intransi-
gente y cerrada, que alcanza tanto a la
derecha como a la izquierda.

Si Orwell prevenía de que el orden
totalitario pretende la reescritura del
pasado, en esta nueva edad de la fe se
pretende la reescritura tanto de la reali-
dad, como de la imaginación. Y como
hay que rescribir los libros que ofenden
determinadas sensibilidades, no importa
la antigüedad de su publicación, esto
implica también reescribir el pasado. Es
lo que la filósofa Rosa María Rodríguez
Magda llama “la blanda sensibilidad
indignada…: no se pretende modificar la
realidad, sino inventarla, corregirla tam-
bién retrospectivamente, y forzar el asen-
timiento público y legal de esa depu-
ración: la nueva normalidad como psico-
sis colectiva de la corrección política”.

Desde hace muchos años se ejerce en
el llamado cinturón bíblico en Estados
Unidos un férreo control de la lectura en
las bibliotecas públicas y escolares, con
una conspicua lista de libros prohibidos
que incluye a William Faulkner y a Toni
Morrison, entre otros, y donde no puede

leerse nada que desafíe la tesis crea-
cionista, con lo que Darwin viene a ser
un engendro del demonio. En el estado
de la Florida, las juntas escolares asumen
la potestad de vigilar que no entre en las
aulas ningún libro “de naturaleza explíci-
ta que enseñe a los niños sobre ori-
entación sexual y la identidad de
género”,

Pero la pureza moral viene a ser
abonada desde el otro lado del espectro,
con el surgimiento de la cultura woke,
que forma parte también de la edad de la
fe. Desde esta perspectiva se demanda la
modificación de las obras literarias para
que sean adaptadas a “las sensibilidades
políticamente correctas”: las tijeras y el
lápiz rojo nada menos que en manos de
las casas editoriales para adaptar lo que
autores ya muertos hace tiempo dejaron
escrito, y evitar así “ofender a comu-
nidades o colectivos”. Ni Roald Dahl, ni
Agatha Christie, ni Ian Fleming,
escritores muy populares, con los que se
ha empezado, pueden alegar nada en
contra de la implacable censura de sus
obras desde el silencio de sus tumbas.
Para esta tarea las editoriales se asesoran
de un “comité de lectores sensibles”; o
sea, un santo tribunal de la inquisición.

Toda referencia, palabra o frase que
evoque el colonialismo, el racismo, el
machismo, la misoginia, debe ser

suprimida, alterada o cambiada por
expresiones neutras o benévolas. La
escritura sin mancha, lavada con deter-
gente y bien aplanchada, que es lo con-
trario de la verdadera literatura, fruto de
la suciedad y de la contaminación,
porque no hace sino reflejar al mundo tal
como es, un mundo de seres humanos
culpables e imperfectos; y, sobre todo, un
mundo de personajes donde las conduc-
tas se contradicen y entrecruzan, y al
despojarlos de sus palabras se les despo-
ja de sus pasiones, de sus defectos y de
sus virtudes, y la corrección impuesta por
el censor los volverá inútiles, y por tanto
falsos, y aburridos.

Está bien, se dirá, son autores que no
encarnan la verdadera literatura, autores
de consumo masivo, James Bond, el
intrascendente inspector Poirot. ¿Qué
más da? Pues ojo que en un colegio de
secundaria en Manhattan fue cancelada
no hace mucho una puesta de El mercad-
er de Venecia, representada por estudi-
antes de séptimo curso, “debido al carác-
ter antisemita” de la obra, según el juicio
de los padres de familia. De un lado
Shakespeare por antisemita en
Manhattan; del otro Dickens, en el sur
profundo, porque sus novelas resultan
“perturbadoras” por su descarnada
exposición del delito incubado en la mis-
eria.

Si ya se empezó con sacar del esce-
nario El mercader de Venecia, pronto lle-
garemos a ver Macbeth y El rey Lear
depuradas por los comités de corrección
puritana para librarlas de toda alusión
capaz de indignar a las blandas sensibili-
dades. Y corregir a Shakespeare será cor-
regir el pasado, hacer potable la época
isabelina para tranquilidad de las buenas
conciencias.

Y detrás vendrá Rabelais para conver-
tir a Gargantúa y Pantagruel en person-
ajes comedidos, alejados de toda vulgar-
idad y de la gula y la concupiscencia. Y
no se librará tampoco Cervantes. El lápiz
rojo caerá implacable sobre la escena en
que don Quijote queda haciendo peniten-
cia cabeza abajo, con las nalgas al aire,
que no está bien enseñar las partes
pudendas del cuerpo; y las tantas veces
que Sancho dice hideputa, borradas tam-
bién, y condenado el mismo Sancho por
antisemita, ¿pues, no dice: “y cuando
otra cosa no tuviese sino el creer, como
siempre creo, firme y verdaderamente en
Dios y en todo aquello que tiene y cree la
santa Iglesia Católica Romana, y el ser
enemigo mortal, como lo soy, de los
judíos, debían los historiadores tener
misericordia de mí y tratarme bien en sus
escritos?”.

El Gran Hermano te vigila.

Elmer Mendoza

Geografía del hambre,
de León Cartagena

La Nueva Edad 
de la Fe



Hubiera sido sencillo darle respuestas
concretas: las contenidas en la Biblia, en el
catecismo de la Iglesia, o las que memo-
rizamos en la preparación para la primera
comunión. Pero ni éstas ni la mejor de las
clases de Teología serán suficiente si el
Don de la Fe otorgado por Dios en el
Sacramento del Bautismo, no se cuida
como una semilla recién sembrada que
necesita regarse para que se arraigue y for-
talezca en el corazón y en el alma.

Los hijos descubren a Dios a través de
sus padres, lo perciben e invocan con la
familiaridad con la que mamá y papá lo
tratan y lo tienen presente en lo cotidiano,
desde el agradecimiento diario por la vida,
por los alimentos, por el día vivido, por el
hogar, la escuela y el trabajo, hasta en los
momentos de oración en familia y las peti-
ciones que le hacemos.

Nuestros niños conocen la importancia
de Dios en su vida, cuando cada domingo
es visitado en su casa, el templo, sus papás
participan en la Misa y con paciencia,
mucha paciencia, van explicando poco a
poco lo que en ésta sucede, y aprenden a
pedir su ayuda para la tía enferma, por el
trabajo de mamá, por los niños que sufren,
por los que no son buenos, o ¿por qué no?
para que papá los lleve de vacaciones.

Es también el ejemplo de los mayores el
que enseña a los pequeños a aceptar la vol-
untad de Dios, aunque a veces no la com-
prendamos, escuchando de los propios
papás que Él sabe mejor que nosotros lo
que nos conviene.

El apoyo de la parroquia con las clases
de catecismo y la preparación para recibir

los demás sacramentos, y de ser posible,
de la escuela católica para reforzar la edu-
cación en la fe iniciada en casa, serán de
muchísima ayuda para reforzar el
conocimiento y el acercamiento a Dios del
pequeño que poco a poco se irá haciendo
cargo de su crecimiento espiritual.

Pero, no tener respuesta a la pregunta de
un hijo de ¿quién es Dios? nos está dando
la alarma de que vamos tarde en su proce-
so de educación, porque no son la lectura,
la escritura o las matemáticas las que darán

sentido a su vida, o llenarán su corazón de
amor; porque Dios es el Amor mismo.

“¿Qué tan grande será Dios, que mi
papá que es lo máximo, se arrodilla ante
Él?”, preguntó el niño.

No esperes un día más para hablar de
Dios a tus hijos, no sea que se marchite
para siempre en ellos la semilla de la Fe;
háblales de Él con tu ejemplo y con tu
boca como el mismo Jesús nos enseñó.

Padre nuestro, que estás en el cielo…
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Sí, primero los pobres, porque
son los preferidos de Dios. Sí,
porque Cristo, “siendo rico, se
hizo pobre, para enriquecernos
con su pobreza” (2 Cor 8,9). Sí,
porque esa es la señal que com-
prueba la autenticidad del Mesías
(cf Lc 7,21-22). Sí, porque ellos
son los primeros bienaventurados
(cf Mt 5,3; Lc 6,20). Sí, porque el
Espíritu ungió a Jesús para “traer
la Buena Nueva a los pobres” (Lc
4,18). Sí, porque ayudar a los
pobres es el camino seguro para
ir al cielo (cf Mt 25,35-45). Sí,
porque fue la recomendación que
hicieron los apóstoles a Pablo (cf
Gál 2,10). Sí, porque “Dios
escogió a los pobres de este
mundo para hacerlos ricos en la
fe… ¡Y ustedes los desprecian”
(Sant 2,5-6). Sí, porque la Virgen
de Guadalupe escogió a un pobre
indígena para hacerlo portador de
su mensaje… Y podríamos agre-
gar tantas otras razones para esta
preferencia, que no es desprecio
a otros, sino que es opción con-
forme a los criterios de Dios.
Pero, ¡ojo!, siempre y cuando esa
opción preferente se haga por
amor, no por otros intereses, no
para usar a los pobres para la
propia conveniencia. ¡Dios es
amor! Y se demuestra que somos
discípulos de Jesús, si nos
amamos unos a otros como El
nos ha amado (cf Jn 13,34-35).

Sin embargo, yo he conocido
organizaciones no gubernamen-
tales que se dedican a los pobres,
a defender sus derechos, pero que
viven de los pobres. Reciben
grandes cantidades para sus pro-
gramas, pero son ellos los que
más se enriquecen, a costa de los
pobres. Hay Judas que dicen pre-
ocuparse de los pobres, pero son
ellos los que se benefician (cf Jn
12,4-6). Hay líderes que reparten
dinero a los pobres, a los
ancianos y minusválidos, a los
jóvenes sin estudio, para que
voten por ellos y por su partido.
Tramposamente les aumentan las
cantidades cuando se acercan las
elecciones. ¡Eso es hipocresía y
populismo inmoral! ¡Eso es dem-
agogia! Y es lamentable que
mucha gente que no se da cuenta
de ello y sólo se fijan en quién les
da más dinero, sin advertir el
veneno que hay detrás!

Jesús es muy claro en esto y
nos advierte: “No sólo de pan
vive el hombre, sino de toda
Palabra que procede de Dios”
(Mt 4,4). A quienes lo siguen
sólo por el interés de que les dé
alimento, les advierte: “Ustedes
no me buscan por los signos que
han visto, sino por el pan que
comieron hasta saciarse.
Preocúpense no por la comida de
un día, sino por otra comida que
permanece y con la cual uno
tiene vida eterna. El Hijo del
Hombre les da esta comida” (Jn
6,26-27). Muchos siguen a
alguien sólo por el interés de lo
que les regala, y no advierten los
intereses perversos que hay
detrás de tanto dizque amor por
ellos.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su carta
encíclica Fratelli tutti, nos
advierte:

“Hay líderes populares
capaces de interpretar el sentir de
un pueblo, su dinámica cultural y
las grandes tendencias de una
sociedad. El servicio que prestan,
aglutinando y conduciendo,
puede ser la base para un proyec-
to duradero de transformación y
crecimiento, que implica también
la capacidad de ceder lugar a
otros en pos del bien común.
Pero deriva en insano populismo
cuando se convierte en la habili-
dad de alguien para cautivar en
orden a instrumentalizar política-
mente la cultura del pueblo, con
cualquier signo ideológico, al
servicio de su proyecto personal
y de su perpetuación en el poder.
Otras veces busca sumar popu-
laridad exacerbando las inclina-
ciones más bajas y egoístas de
algunos sectores de la población.
Esto se agrava cuando se con-
vierte, con formas groseras o
sutiles, en un avasallamiento de
las instituciones y de la legali-
dad” (159).

“Otra expresión de la
degradación de un liderazgo pop-
ular es el inmediatismo. Se
responde a exigencias populares
en orden a garantizarse votos o
aprobación, pero sin avanzar en
una tarea ardua y constante que
genere a las personas los recursos
para su propio desarrollo, para
que puedan sostener su vida con
su esfuerzo y su creatividad. En
esta línea dije claramente que
estoy lejos de proponer un pop-
ulismo irresponsable. Por una
parte, la superación de la
inequidad supone el desarrollo
económico, aprovechando las
posibilidades de cada región y
asegurando así una equidad sus-
tentable. Por otra parte, los
planes asistenciales, que atienden
ciertas urgencias, sólo deberían
pensarse como respuestas
pasajeras” (161).

“El gran tema es el trabajo. Lo
verdaderamente popular —
porque promueve el bien del
pueblo— es asegurar a todos la
posibilidad de hacer brotar las
semillas que Dios ha puesto en
cada uno, sus capacidades, su ini-
ciativa, sus fuerzas. Esa es la
mejor ayuda para un pobre, el
mejor camino hacia una existen-
cia digna. Por ello insisto en que
ayudar a los pobres con dinero
debe ser siempre una solución
provisoria para resolver urgen-
cias. El gran objetivo debería ser
siempre permitirles una vida
digna a través del trabajo” (162).

ACTUAR

Preocupémonos todos por los
pobres, pero ayudemos sobre
todo a los adultos mayores a dis-
cernir si el dinero que les dan es
por justicia social, o por cínicos
intereses electorales. Los gobier-
nos pasados también han dado
ayuda a los pobres, pero ¡cuidado
con quienes se aprovechan de su
pobreza sólo para comprar su
voto. Eso es indigno e inhumano.
Reflexionemos.

¡Primero los pobres!

O. Felipe Bacarreza

No esperes un día más para hablar de Dios
Consuelo Mendoza García

No los dejaré huérfanos,
volveré a ustedes

El Evangelio de este Domingo VI de
Pascua comienza con una afirmación
condicional, que Jesús dice a sus discípu-
los en sus discursos de despedida: «Si ust-
edes me aman, guardarán mis mandamien-
tos». ¿Cómo debe entenderse?

Este tema adquiere más fuerza, si se
considera que el evangelista usa el proced-
imiento literario semítico de la
«inclusión», que consiste en repetir al final
de un desarrollo lo que se ha dicho al prin-
cipio, dejando así incluido lo que interesa
destacar. En efecto, Jesús repite al final:
«El que tiene mis mandamientos y los
guarda, ése es el que me ama». En esta
conclusión usa otro procedimiento semíti-
co habitual, llamado «chiasmo» («quias-
mo»: nombre que toma de la letra griega
«chi», que tiene la forma de una X), que
consiste en invertir el orden de los concep-
tos. En la primera instancia el orden es:
amar – guardar – mandamientos; en la
segunda es: mandamientos – guardar –
amar.

Entremos en el contenido de esas afir-
maciones. Lo que Jesús quiere es que sus
discípulos «guarden sus mandamientos».
El lector ya sabe cuáles son: se resumen
todos en uno solo: «Les doy un man-
damiento nuevo: que ustedes se amen los
unos a los otros. Que, como Yo los he
amado a ustedes, así se amen también ust-
edes los unos a los otros» (Jn 13,34). Lo
repetirá también más adelante: «Este es el
mandamiento mío: que ustedes se amen
los unos a los otros como Yo los he
amado… Ustedes son mis amigos, si hacen
lo que Yo les mando… Lo que les mando
es que se amen los unos a los otros» (Jn
15,12.14.17). Observemos que lo que
Jesús manda a sus amigos no es que lo
amen a Él, sino que se amen los unos a los
otros. Pero la condición que hace posible
el amor recíproco −guardar sus man-
damientos− es el amor a Jesús; y la prueba
de que ellos aman verdaderamente a Jesús
−ése es el que me ama− es tener y guardar
sus mandamientos.

El resorte del amor al prójimo es el
amor a Jesús. Jesús da por hecho que sus
discípulos quieren amarlo a Él. Lo que les
enseña es cómo lograrlo sin engañarse.
¿En qué consiste el amor entre las per-
sonas? El amor que tiene una persona a
una cosa se llama «concupiscencia» y con-
siste en querer esa cosa para mi bien. En
cambio, el amor que tiene una persona a
otra persona se llama «amistad» y consiste
en querer el bien de esa otra persona, con
mayor o menos grado de negación de uno
mismo. Este amor alcanza su grado máxi-
mo cuando el bien que se procura para esa
otra persona es infinito, Dios mismo, y
cuando para procurarselo se entrega la
propia vida. Este es al amor con que nos
amó Jesús. Por eso, insiste en que su man-

damiento es que nosotros nos amemos
unos a otros: «Como Yo los he amado».

Jesús es una Persona. Amarlo a Él es
procurarle a Él un bien. ¿Qué bien
podemos procurarle nosotros a Él, que es
el Bien infinito? Responde Él: «Que ust-
edes se amen unos a otros», es decir, que
ustedes procuren el bien unos de otros. Por
eso, nos asegura: «Tuve hambre, y ustedes
me dieron de comer; tuve sed, y me dieron
de beber; era forastero, y me acogieron;
estaba desnudo, y me vistieron; enfermo, y
me visitaron; en la cárcel, y vinieron a
verme… En verdad les digo que cuanto
hicieron a unos de estos hermanos míos
más pequeños, a mí lo hicieron» (Mt
25,35-36.40). ¡Podemos, entonces, hacer
un bien a Jesús! Se lo hacemos, cuando lo
hacemos al prójimo. Amamos a Jesús,
cuando amamos al prójimo.

Examinemos la medida del amor que
nos manda Jesús: «Como Yo los he
amado». Ya hemos dicho que esa medida
es el máximo: nos dio a Dios mismo y lo
hizo con la entrega de su vida. Pero Él
expresa otra medida que, si se puede, es
más alta: «Como el Padre me amó, así los
he amado Yo a ustedes» (Jn 15,9). ¿Quién
puede sondear esta medida? Para respon-
der a esto Jesús agrega: «Permanezcan en
mi amor» (Ibid.). Conocen esa medida los
santos que se definen como aquellos que
han practicado el amor en grado heroico.
Ellos han permanecido en el amor de
Cristo. Ellos han cumplido el mandamien-
to de Jesús.

Jesús dice estas cosas a sus discípulos
cuando les ha anunciado su partida. Pero,
les asegura que, si ellos guardan sus man-

damientos −ya sabemos cuáles son−,
gozarán de otra presencia, «otro
Paráclito»: «Yo pediré al Padre y les dará
otro Paráclito, para que esté con ustedes
para siempre, el Espíritu de la verdad». Es
la primera vez que Jesús da a sí mismo y al
Espíritu Santo el nombre de Paráclito. Un
paráclito es alguien que está junto a otro
para ayudarlo, defenderlo y consolarlo en
los momentos de dificultad. Jesús asegura
que sus discípulos ya conocen a ese
Espíritu de la verdad, «porque −dice−
mora junto a ustedes». Lo conocen, porque
ven su acción en Jesús. Así era hasta ese
momento. Pero, falta aún otro paso:
«Estará en ustedes». Hay una clara progre-
sión en ese don del Padre: «Mora junto a
ustedes… esté con ustedes… estará en ust-
edes». En esta última etapa hará lo que
Jesús repite: «Tomará de lo mío y lo anun-
ciará a ustedes» (Jn 16,14.15), sobre todo,
nos concederá la comunión con Jesús,
cumpliendo su promesa: «No los dejaré
huérfanos; volveré a ustedes». Más aún:
«Aquel día ustedes conocerán que Yo
estoy en mi Padre y ustedes en mí y Yo en
ustedes».

«Aquel día» es el tiempo nuestro, que se
prolongará hasta el fin de los tiempos,
porque hasta el fin de los tiempos y todos
los días se nos da como alimento el Cuerpo
de Cristo y se verifica lo que Él declara:
«El que come mi carne y bebe mi sangre
permanece en mí y Yo en él» (Jn 6,56). El
mundo necesita hoy más que nunca de esa
permanencia recíproca de los seres
humanos con Jesús. Dar a conocer a un
hermano este don es «amarlo como Jesús
nos ha amado».


